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21 февраля в Москве во Дворце труда профсоюзов под председа<
тельством председателя Российского профсоюза трудящихся авиа<
ционной промышленности А.В. Тихомирова состоялось заседание
Координационного совета профсоюза по взаимодействию с АО «Тех<
нодинамика», на котором обсуждались итоги работы предприятий
холдинга за 2016 год и задачи на предстоящий период. В работе Коор<
динационного совета принял участие генеральный директор холдин<
га И.Г. Насенков.

Открывая заседание, А.В. Тихомиров отметил, что профсоюз при<
дает большое значение работе с холдингом, что особенно важно в ус<
ловиях значительных преобразований в системе управления интег<
рированной структурой. Председатель профсоюза обратил внима<
ние руководства на низкую покупательную способность заработной
платы сотрудников на ряде предприятий, не укомплектованность
служб охраны труда, на необходимость направить усилия по исполь<
зованию имеющихся объектов оздоровления и отдыха в интересах
всех трудовых коллективов холдинга.

В свою очередь И.Г. Насенков сообщил членам Координационного
совета, что по итогам 2016 года холдинг показал рост выручки на 12%,
а заработная плата сотрудников увеличилась в среднем на 32%. 
Он также отметил, что обеспечение экономической эффективности
предприятий – основная задача управляющей компании, и несмот<
ря на «низкий старт», у холдинга есть хорошие перспективы, в том
числе по экспортному направлению. В 2017 году планируется рост
объема выручки на 40%, что существенно отразится на повышении
заработной платы работников.

«В предстоящий период трудовые коллективы работой будут обес<
печены, кроме того, не планируется сокращение расходов на про<
граммы по обучению персонала или на социальные программы», –
отметил генеральный директор «Технодинамики» И.Г. Насенков.

Руководство холдинга также сообщило, что планирует сосредото<
читься на усилении направления технического перевооружения; 

47Сибиряк – это не тот, кто не

мерзнет, а тот, кто хорошо

одевается. И именно поэтому,

одевшись потеплее и прихватив

с собой хорошее настроение,

волю к победе и отличный

иммунитет, авиазаводчане –

члены профсоюза отправились

попробовать свои силы в 

I Зимнем туристическом слете

молодежи, который для них

проводили профсоюзный

комитет и Молодежное

объединение «Взлет».

25Непростая экономическая

ситуация на предприятии,

изменения в трудовом

законодательстве (к сожалению,

не в пользу работников) – все

это сделало заключение

коллективного договора в 

АО «У-УАЗ» непростой

задачей. Но, несмотря на это, 

16 февраля состоялась

конференция по заключению

колдоговора, который был

принят сроком на один год 

без протокола разногласий.

49Лыжня на этот раз 

оказалась довольно

строптивой. Спортсмены

шутили, что ей под стать,

скорее, коньки, чем лыжи.

Однако сдаваться калининцы

не привыкли, и все 

как один решили дать бой

заледенелой трассе.

Лыжников разделили на не,

сколько возрастных категорий

и, соответственно – 

забегов.

Хорошие перспективы
«Технодинамики»
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2 марта в Москве состоялось за<
седание Координационного сове<
та профсоюза по взаимодейст<
вию с АО «Вертолеты России». В
заседании приняли участие пред<
седатель профсоюза А.В. Тихо<
миров, ряд председателей пер<
вичных профсоюзных организа<
ций, руководитель департамента
перспективных технологий и
разработки стратегии производ<

ства холдинга Д.В. Захаров и и.о.
директора по персоналу и орга<
низационному развитию холдин<
га И.Е. Никонов.

Отметив положительные ре<
зультаты в деятельности холдин<
га по итогам 2016 года, Д.В. Заха<
ров сосредоточил внимание на
проблемах, которые предстоит
решать в первую очередь: обес<
печение загрузки предприятий,

на оптимизации численности со<
трудников управляющей компа<
нии, при этом данные мероприя<
тия будут проходить через децен<
трализацию функций закупоч<
ной деятельности; на организа<
ции деятельности поставок и про<
даж; на передаче части функций
и персонала центра проектирова<
ния в организации холдинга
«Технодинамика».

На заседании обсуждались и дру<
гие актуальные вопросы, затраги<
вающие социально<трудовые пра<
ва и интересы работников, такие
как подготовка и закрепление кад<
ров на предприятиях, обеспечение
жильем работников, а также учас<
тие председателей первичных
профсоюзных организаций во
встречах при посещении предпри<
ятий руководством холдинга. ��

Холдинг «Вертолеты России» 
и Профавиа подвели итоги
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выполнение обязательств по вы<
пуску товарной продукции, вы<
ручке, прибыли. Он отметил, что
возникают проблемы с контрак<
тацией, выражающиеся в изме<
нении контрактных обяза<
тельств. Наблюдается избыточ<
ность производственных мощно<
стей. Без существенной реструк<
туризации достичь необходимых
показателей по производитель<
ности труда не представляется
возможным. В целом причинами
недостаточной производительно<
сти труда являются недозагру<
женность персонала и относи<
тельно высокая степень износа
оборудования. Основными на<
правлениями трансформации
холдинг считает внутреннюю эф<
фективность производства, тех<
ническое перевооружение и оп<
тимизацию на основе развития
ключевых компетенций.

И.Е. Никонов в своем выступ<
лении изложил основные на<
правления социальной политики
холдинга. Несмотря на труднос<
ти, в прошлом году в целом по
холдингу сохранялись как чис<
ленность, так и средняя заработ<
ная плата. Увеличилось количест<
во работников в возрасте до 30
лет, что связано с работой по мо<
тивации, привлечению и обеспе<
чению мер по социальной под<
держке молодежи. В числе при<
оритетных в работе с персоналом
остаются повышение квалифика<
ции, организация стажировок,
взаимодействие с вузами, целе<
вое обучение.

А.В. Тихомиров отметил, что
получаемая от холдинга инфор<
мация оказывает существенную
поддержку профсоюзным орга<
низациям в работе с трудовыми
коллективами, помогает разъяс<
нять людям состояние и перспек<

тивы развития производства и
социальной политики. Председа<
тель профсоюза охарактеризовал
прошедший год с точки зрения
проблемы обеспечения полной
занятости, уровня средней зара<
ботной платы и ее покупательной
способности, отметил, что особое
внимание необходимо уделять
вопросам охраны труда. В Рос<
сийской Федерации, подчеркнул
он, меняется политика в этом на<
правлении, вступает в действие
новая система регулирования
производственных рисков. Обра<
тил внимание председатель и на
не укомплектованность служб
охраны труда на предприятиях.
Необходимо также упорядочить
работу объектов социально<куль<
турного назначения, так как, тре<
буя от работника высокую про<
изводительность труда, надо
обеспечить его возможностями
для культурного развития и отды<
ха, чтобы он мог сосредоточиться
на трудовой функции.

Представители холдинга отве<
тили на вопросы членов Коорди<
национного совета. ��
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Семья Профавиа
пополнилась

На февральском заседании
президиума Центрального ко<
митета Российского профсоюза
трудящихся авиационной про<
мышленности, состоявшемся в
Москве во Дворце труда проф<
союзов, основным вопросом
повестки дня было проведение
специальной оценки условий
труда на предприятиях отрасли.
С учетом важности рассматри<
ваемых проблем президиум
принял, в частности, решение о
публикации соответствующего
информационного материала в
средствах массовой информа<
ции профсоюза.

Члены президиума приняли
также решения о проведении
отраслевого конкурса профес<
сионального мастерства среди
инженеров<технологов на базе
Казанского вертолетного заво<
да, XVII турнира по настольно<
му теннису, XVIII отраслевого
турнира по мини<футболу на
Кубок Профавиа в п. Небуг 
Туапсинского района Красно<
дарского края на базе санато<
рия «Зорька» Ростовского вер<
толетного завода.

Президиум ЦК профсоюза
одобрил отчет об исполнении
бюджета Центрального комите<
та Профавиа и принял решение
о его внесении на рассмотрение
пленума ЦК, который состоит<
ся в апреле.

Решением президиума в Ре<
естр профсоюза внесены пер<
вичные профсоюзные органи<
зации 520 авиаремонтного заво<
да (г. Ейск, Краснодарский
край), ФГУП «Авиакомплект»
(г. Москва).

Участники заседания рассмо<
трели другие вопросы, по каж<
дому из которых принято соот<
ветствующее решение. Поста<
новления президиума ЦК будут
размещены на сайте Профавиа.
Вел заседание президиума
председатель профсоюза А.В.
Тихомиров. ��
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14 марта во Дворце труда профсоюзов под председательством А.В. Ти<
хомирова – председателя Российского профсоюза трудящихся авиаци<
онной промышленности состоялось заседание Координационного сове<
та профсоюза по взаимодействию с АО «Объединенная двигателестрои<
тельная корпорация».

В заседании приняли участие заместители генерального директора 
АО «ОДК» В.В. Тищенко, А.В. Кудашкин, В.Ю. Антюфеев и О.А. Кири<
лец, а также руководители предприятий, входящих в корпорацию.

Открывая заседание, А.В. Тихомиров отметил, что в соответствии со
сложившейся практикой социального партнерства данное заседание яв<
ляется ежегодным мероприятием, в ходе которого подводятся итоги ра<
боты корпорации, определяются приоритетные направления и ключе<
вые вопросы взаимодействия на предстоящий период. Председатель
профсоюза отметил, что на некоторых предприятиях не полностью ре<
шен вопрос индексации заработной платы и достижения ее среднего
уровня, установленного Отраслевым соглашением; имеются факты, ког<
да средняя заработная плата основных производственных рабочих зна<
чительно отстает от средней по предприятию; требует изменения струк<
тура заработной платы в части увеличения ее тарифной составляющей.
Отмечено, что на многих предприятиях не укомплектованы службы ох<
раны труда и их численность не соответствует нормативной. На отдель<
ных предприятиях имеются проблемы с финансированием санаторно<
курортного лечения.

В.В. Тищенко проинформировал, что АО «ОДК» выполнила государст<
венный оборонный заказ, погашены «токсичные» долги, ведется работа
по формированию оптимального продуктового ряда, создаются центры
компетенций, развивается кооперация и послепродажное обслужива<
ние, что позволило увеличить доходность интегрированной структуры.
Корпорация сохраняет численность производственного персонала, на
2017 год планируется рост производительности труда на 16%, рост сред<
ней заработной платы на 7%. В числе приоритетных направлений дея<
тельности АО «ОДК» – реализация ключевых продуктовых проектов,
развитие сервисного обслуживания двигателей, реформирование уп<
равления НИОКР, специализация и повышение эффективности конст<
рукторских бюро, другие направления. Также был затронут вопрос оп<
тимизации численности управленческого персонала, обеспечение роста
средней заработной платы.

Члены Координационного совета выражали озабоченность в связи с
выводом на аутсорсинг некоторых подразделений предприятий, прове<
дением неполной индексации заработной платы относительно роста по<
требительских цен и связанной с этим текучестью кадров.

Представители холдинга ответили на вопросы членов Координацион<
ного совета. ❑

Отдел информационной работы ЦК Профавиа

В Министерстве труда и социаль<
ной защиты Российской Федерации
состоялось награждение победите<
лей Всероссийского конкурса «Рос<
сийская организация высокой соци<
альной эффективности» по итогам
2016 года. Цель конкурса, проводи<
мого с 2000 года – представить об<
щественности опыт российских ор<
ганизаций, добивающихся высокой
социальной эффективности в реше<
нии социальных задач, и содейство<
вать развитию форм социального
партнерства в организациях. Глав<
ным при этом является не столько
объем ресурсов, выделяемых на раз<
личные социальные программы,
сколько инициатива и творческий
подход к активизации человеческого
капитала.

В прошлом году для участия в фе<
деральном этапе конкурса в Минт<
руд поступило 333 заявки от орга<
низаций<победителей региональ<
ных этапов конкурса из 52 субъек<
тов Российской Федерации. Побе<
дителями и призерами стали 45 ор<
ганизаций из 22 регионов. Получа<
телями Гран<при конкурса стали
три организации, занявшие призо<
вые места в двух номинациях.

В число победителей и призеров
конкурса вошли и представители
авиастроительной отрасли. Первое
место в номинации «За развитие со<
циального партнерства в организа<
циях производственной сферы»
присуждено АО «Авиастар<СП»;
второе место в номинации «За фор<
мирование здорового образа жизни
в организациях производственной
сферы» – ПАО «Роствертол»; тре<
тье место в номинации «За развитие
социального партнерства в органи<
зациях непроизводственной сфе<
ры» – ЗАО «Казанский ГИПРО<
НИИАВИАПРОМ».

В церемонии награждения при<
нял участие председатель Россий<
ского профсоюза трудящихся
авиационной промышленности
А.В. Тихомиров.

Эти награды – свидетельство
плодотворного сотрудничества ру<
ководителей предприятий и проф<
союзных организаций на благо
трудовых коллективов. Поздравля<
ем победителей! ��
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Авиастроители
– в числе
победителей
Всероссийского
конкурса

Профсоюз и ОДК обсудили
основные итоги работы 

и приоритетные направления 
на предстоящий период
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В минувшем году состоялось
первое заседание Координаци<
онного совета ветеранов пред<
приятий авиационной промыш<
ленности. С приветственным
словом к членам совета обратил<
ся председатель Российского
профсоюза трудящихся авиаци<
онной промышленности А.В. Ти<
хомиров. Он высказал им добрые
пожелания успехов в обществен<
ной деятельности.

В работе Координационного со<
вета принял участие советник
председателя профсоюза Н.К. Со<
ловьев. Он рассказал о задачах,
стоящих перед профсоюзами, о
взаимодействии профкомов пред<
приятий с советами ветеранов.

На заседании Совета был ут<
вержден план работы на 2017 год
и проведен круглый стол по теме
«Взаимодействие советов ветера<
нов с первичными профсоюзны<
ми организациями», на котором
опытом работы обменялись пред<
ставители советов ветеранов
Екатеринбурга, Нижнего Новго<

рода, Новосибирска, Москвы.
Совет поставил перед собой мно<
го задач и установил ряд перво<
очередных вопросов, по которым
намерен работать. Во главу ста<
вится решение социальных задач
ветеранов и пенсионеров.

Председателем Координацион<
ного совета избрана Татьяна Пет<
ровна Балдина – инженер<кон<
структор первой категории,
председатель Совета ветеранов
АО «Авиационный комплекс им.
С.В. Ильюшина», г. Москва. Ее
заместителем стал Лев Алексее<
вич Богуславский – председа<
тель Совета ветеранов ПАО «МЗ
имени М.И. Калинина», г. Екате<
ринбург. 

При Координационном совете
созданы комиссии по организа<
ционно<методической работе, по
патриотическому воспитанию
молодежи, по работе с ветеран<
скими организациями предприя<
тий авиационной промышленно<
сти, по увековечению памяти за<
щитников Отечества.

ЦК профсоюза организовал
обучение членов Совета по осно<
вам системы обязательного меди<
цинского страхования и интерак<
тивное занятие по психологичес<
ким основам взаимопонимания
между ветеранами и молодежью.

На сайте Российского профсо<
юза трудящихся авиационной
промышленности у Координаци<
онного совета есть своя рубрика,
в которую можно направлять ин<
формацию по вопросам, касаю<
щимся ветеранского движения.
Надеемся, что совместная работа
советов ветеранов предприятий
авиационной промышленности и
профсоюзных организаций поз<
волить уделить внимание вопро<
сам социальной поддержки и за<
щиты интересов ветеранов, най<
ти адресный подход и дойти до
каждого нуждающегося, как в
материальной, так и в моральной
поддержке. ❑

Отдел социальных гарантий
ЦК Профавиа

ВЕТЕРАНЫ ОТРАСЛИ ОБЪЕДИНИЛИСЬ
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В последние годы происходят
значительные преобразования в
сфере труда. Появляются новые
профессии, исчезают старые,
формируются новые компетен<
ции. В этих условиях закономер<
но встает вопрос о подготовке
специалистов новой формации,
способных быстро и адекватно
войти в производственный про<
цесс. Это тем более актуально для
авиастроения, которое относится
к числу интеллектуально насы<
щенных отраслей современной
экономики, требующих высочай<
шей квалификации кадров.

ПАО «ВАСО», где трудится
многотысячный сплоченный кол<
лектив высококлассных рабочих
и специалистов, строит кадровую
политику в соответствии с отрас<
левыми приоритетами.

К основным направлениям от<
раслевой кадровой политики от<
носятся развитие технических и
инженерных компетенций со<
трудников предприятий, созда<
ние привлекательных условий
труда для привлечения и удержа<
ния, как молодых, так и высоко<
квалифицированных кадров, раз<

витие системы мотивации, созда<
ние кадрового резерва, развитие
социальных программ.

Кадровая политика ПАО «ВА<
СО» реализуется на основе про<
граммы «Персонал – главное
конкурентное преимущество ВА<
СО», направленной на повыше<
ние лояльности персонала и про<
изводительности труда, преодо<
ление точки безубыточности, по<
лучение чистой прибыли.

В числе основных направле<
ний программы создание систе<
мы непрерывного обучения на
производстве, создание системы
карьерных лифтов, взаимодей<
ствие с вузами и средними спе<
циальными учебными заведени<
ями. Достижению этих целей
способствует цельная, логичес<
ки увязанная система, созданная
в последние годы и включающая
управление персонала, где со<
зданы отделы кадрового анали<
за, подбора и адаптации персо<
нала, и центр корпоративного
обучения.

Какое место в этой системе за<
нимает первичная профсоюзная
организация ВАСО?

В своей деятельности профком
руководствуется как федераль<
ным Законом «О профессио<
нальных союзах, их правах и га<
рантиях деятельности», так и
коллективным договором на
2015–2017 годы. Выступая в ка<
честве представителя работни<
ков предприятия в решении со<
циально<экономических вопро<
сов, профком взаимодействует с
дирекцией на принципах дело<
вого партнерства и взаимопони<
мания также по другим вопро<
сам. К их числу относится и по<
вышение компетенции кадров. В
тоже время Закон о профсоюзах
дает право ППО осуществлять
подготовку, переподготовку, по<
вышать квалификацию профсо<
юзных кадров, вести обучение
профсоюзных работников и чле<
нов профсоюза, чем профсоюз
активно пользуется.

Теперь конкретнее об этих на<
правлениях работы.

Сегодня, когда разрушена полу<
чившая распространение в совет<
ские годы и доказавшая свою эф<
фективность система непрерыв<
ного профессионального обуче<
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ния: техническое училище – тех<
никум – вуз, каждое предприя<
тие вынуждено само «изобре<
тать» способ пополнения персо<
нала. Профессионалами не рож<
даются – ими становятся. И за<
дача дирекции предприятия и
профкома – создать для этого
все условия.

В центре внимания профсоюза
не только те, кто сегодня влился в
коллектив ВАСО, но и потенци<
альные самолетостроители. Со<
хранено шефство над школами,
успешно реализуется программа
знакомства молодежи с историей
предприятия в музее боевой и
трудовой славы. Такие встречи
имеют патриотическое, образо<
вательное и профориентацион<
ное значение. Инициатива и под<
держание этого «проекта» цели<
ком лежит на ППО.

Подобно тому, как в тридцатые
годы ХХ века был актуален при<
зыв «Молодежь – на самолеты!»,
сегодня менеджмент предприя<
тия руководствуется лозунгом
«Молодые – в авиастроение!».

Связи с Воронежским авиаци<
онным техникумом и Воронеж<
ским государственным техниче<
ским университетом стали более
тесными и разнообразными. Со<
шлюсь на относительно недав<
ний пример. ВАСО участвует в
кооперации по проекту произ<
водства лайнера МС<21. На эта<
пе освоения производства агре<
гатов самолета практику в «бое<

вых» условиях проходили сту<
денты технического университе<
та. Условия эти включали их
прием на работу с предоставле<
нием всех прав, которыми поль<
зуются штатные работники
предприятия с последующим
трудоустройством.

Говорят, новое – это хорошо
забытое старое. Неожиданный –
только на первый взгляд – эф<
фект дают массовые мероприя<
тия, к числу которых следует от<
нести проведение дней знаний. В
последние годы вручение студен<
ческих билетов первокурсникам
Воронежского авиационного тех<
никума и ВГТУ проходит на пред<
приятии в цехе окончательной
сборки. Будущие авиастроители,
пусть ненадолго, становятся сви<
детелями строительства самоле<
тов, ведь импровизированная
сцена соседствует со сборочны<
ми стапелями, где не прекраща<
ется производственный процесс.

Третий год подряд в столице
Черноземья проводится День
Объединенной авиастроитель<
ной корпорации. В 2016 году он
прошел в цехах предприятия и
учебных классах ЦКО для сту<
дентов ВГТУ, Воронежского
авиационного техникума и
школьников – победителей
творческого конкурса, посвя<
щенного авиастроению.

Весьма показательно, что в хо<
де круглого стола с участием ру<
ководителей ОАК, ВАСО, учеб<

ных заведений молодежь вполне
профессионально интересова<
лась перспективами развития по<
слепродажного обслуживания
авиационной техники с позиции
перспектив этого сервиса как
бизнеса.

Цель подобных мероприятий –
не дать угаснуть этому интересу.

О практических результатах
этого направления кадровой по<
литики свидетельствуют цифры.

С каждым годом растет число
студентов Воронежского авиаци<
онного техникума, которые тру<
доустраиваются в ВАСО. В 2014
году их было почти в два раза
больше, чем в 2013<м, и в три раза
больше, чем в 2012 году. В 2015
году техникум и ВАСО подписа<
ли дорожную карту по развитию
дуальной формы образования,
предусматривающей значитель<
ное увеличение времени произ<
водственной практики в ВАСО. 
А в 2016 году средний балл посту<
пивших в техникум достиг 4, что
свидетельствует о серьезном ин<
тересе молодежи к авиастрое<
нию. В 2014–2015 годы в ВАСО
было принято более ста выпуск<
ников вузов и около ста выпуск<
ников Воронежского авиацион<
ного техникума.

Другим проектом, иницииро<
ванным дирекцией и поддержан<
ным профкомом предприятия,
стали конкурсы научно<техниче<
ских работ молодых специалис<
тов, которые дают возможность
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проявить себя перспективным
инженерам. Работа с новыми ма<
териалами, построение гипотез,
поиск решений – все это очень
важно для повышения квалифи<
кации, которая является стерж<
невым фактором карьерного рос<
та и оплаты труда в ПАО «ВА<
СО». Немаловажен при этом и
чисто практический аспект поис<
ков и находок молодых. К приме<
ру, в 2016 году применение рабо<
ты инженера первой категории
Виктории Воротниковой по про<
ведению физико<механических
испытаний пластиков при прове<
дении входного контроля клее<
вых препрегов одной из марок
изделие RRJ с помощью програм<
мы Labmaster дало годовой эконо<
мический эффект в 7 млн рублей.
И это только один из множества
подобных примеров.

Всемерно поддерживается на
предприятии и стимулируется
участие молодежи на различных
этапах профессионального кон<
курса «Инженер года» – завод<
ском, региональном, всероссий<
ском. На предприятии работает
немало специалистов, получив<
ших признание на уровне регио<
на и РФ.

Отличной формой профессио<
нализации кадров стало участие
ВАСО в движении WorldSkills. Во
втором чемпионате рабочих про<
фессий ВАСО по стандартам
WorldSkills в 2016 году приняли
участие около ста сотрудников
предприятия. Соревнования про<
ходили в компетенциях «Токарь
на станках с ЧПУ», «Фрезеров<
щик на станках с ЧПУ», «То<
карь», «Фрезеровщик», «Свар<
щик», «Производственная сбор<
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ка изделий авиационной техни<
ки», «Специалист САПР (CAD)»,
«Монтаж электрооборудования
летательных аппаратов». В них
участвовали помимо рабочих и
специалистов ВАСО также сту<
денты ВГТУ и ВАТ. За два года
участия в движении WorldSkills
воронежские самолетостроите<
ли неизменно возвращаются с
чемпионатов ОАК и националь<
ного первенства победителями и
призерами. В 2015 году в команд<
ном зачете сборная ВАСО заняла
второе место на чемпионате
ОАК, уступив лишь новосибир<
цам из корпорации «Сухой».
Подготовка и участие в чемпио<
натах – отличный стимул для
повышения рабочих разрядов и
инженерных категорий.

Вовлечение молодежи в актив<
ную производственную деятель<
ность является одним из важней<
ших факторов сохранения и раз<
вития кадрового потенциала
предприятия, обеспечивает пре<
емственность опыта и професси<
онального роста.

Прежде чем перейти к собст<
венно внутрипрофсоюзной сис<
теме повышения квалификации
кадров, стоит упомянуть о такой
традиционной форме как работа
с кадровым резервом. Частью ее
в 2016 году стало обучение на ба<
зе ЦКО по программе «Школа
мастеров». Курсы целевого на<
значения были предназначены
для производственных мастеров
и начальников участков с целью
развития их управленческих
компетенций, корпоративной
культуры, освоения норматив<
ной документации. Стоит также
упомянуть, что стали регулярны<

ми встречи профактива с пред<
ставителями дирекции предприя<
тия, в ходе которых обсуждается
производственная программа,
выполнение которой во многом
связано с успешным решением
кадровых вопросов.

Принимая решение стать само<
летостроителями, рабочие, инже<
неры, специалисты получают
представление не только о буду<
щей сфере деятельности, но и о
формах общественной жизни, о
формах работы профсоюзной
организации. И первичка следит
за судьбой принятых на завод,
особенно, из числа молодежи, с
самых первых их шагов, стремит<
ся, чтобы новый работник влился
в ряды Профавиа, готова подать
руку помощи в случае необходи<
мости и поддержать карьерные
устремления, если они связаны с
профессионализацией в качест<
ве сотрудника ВАСО.

Не оставляет без внимания
первичная профсоюзная органи<
зация и молодежный совет, со<
зданный по инициативе профко<
ма. Совет направляет в созида<
тельное русло активность завод<
ской молодежи и одновременно
становится кузницей будущих
управленцев различных звеньев
производства.

Сегодня на высоте задач, стоя<
щих перед ПАО «ВАСО», может
находиться профсоюзный лидер
не просто отличающийся широ<
ким кругозором, но и обладающий
багажом знаний в области дейст<
вующего трудового законодатель<
ства, арсеналом средств мотива<
ции профсоюзного членства.
Этим целям служат ежегодные се<
минары профактива, на которые

приглашаются специалисты ПФР,
областного совета профсоюзов,
ученые – специалисты в области
менеджмента, психологии, меж<
личностной коммуникации.

На учете ППО ПАО «ВАСО»
состоят свыше восьмидесяти
процентов работников. Причем
численность рядов первички ста<
бильна. Это свидетельствует о ве<
ре заводчан в возможности
профсоюза отстаивать их права,
о весомости профсоюзной орга<
низации, которая оказывает вли<
яние на многие стороны жизни
предприятия, в том числе и на ка<
дровую политику.

Перед руководством предприя<
тия и профсоюзной организацией
стоят серьезные задачи по произ<
водству современной авиацион<
ной техники, в том числе, освое<
нию нового военно<транспортно<
го самолета Ил<112, расширению
и модернизации оборудования,
внедрению передовых технологий
и развитию персонала.

Грамотно выстроенная кадро<
вая политика уже приносит свои
плоды. Средний возраст работа<
ющих ныне составляет 44 года, и
эта цифра имеет тенденцию к
уменьшению. Около трети со<
трудников ПАО «ВАСО» – это
молодежь, которой комфортно
работать на высокотехнологич<
ном производстве, поддерживать
имидж предприятия как одного
из лидеров современного отече<
ственного авиастроения. ❑

Виктор Богданов,
председатель первичной

профсоюзной организации 
ПАО «ВАСО»,

г. Воронеж

О
Ф

И
Ц

И
А

Л
Ь

Н
О

Й
 С

Т
Р

О
К

О
Й

КАДРЫ

w w w . p r o f a v i a . r u В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 1 ( 4 1 ) 9

_ q g



На совещании у заместителя
председателя правительства РФ
О.Ю. Голодец 3 апреля 2014 года
было принято решение о прове<
дении сторонами социального
партнерства мониторинга реали<
зации приказа Минтруда РФ №
33н «Об утверждении методики
проведения специальной оценки
условий труда (далее СОУТ). Учи<
тывая значимость этого вопроса,
профсоюз ежегодно проводит
мониторинг проведения СОУТ и
предоставления работникам га<
рантий и компенсаций по ее ре<
зультатам.

Мы вынуждены постоянно го<
ворить о спецоценке, так как есть
много недоработок как со сторо<
ны организаций, проводящих
СОУТ, так и с нашей стороны, по<
этому снова возвращаемся к это<
му вопросу.

Первый мониторинг, проведен<
ный в 2015 году профсоюзами, дал
свои положительные результаты.
Профсоюзная сторона подготови<
ла и направила предложения по
внесению изменений в действую<
щую методику. Нам удалось до<
биться внесения изменений в ме<
тодику проведения СОУТ, это
способствовало принятию Госу<
дарственной Думой 22 апреля
2016 года ФЗ<136, который внес
изменения и обязал учитывать
предложения работников при

осуществлении на их рабочих ме<
стах идентификации потенциаль<
но вредных и опасных производ<
ственных факторов. Изменения
произошли также в части приме<
нения методик исследования,
уточнен порядок проведения вне<
плановой спецоценки и др.

Мониторинг, проведенный на<
ми в 2016 году, показывает, что
проведена спецоценка на 125390
рабочих местах, на которых ра<
ботает 149976 человек.

Следует отметить, что на пред<
приятиях Ростовской области, в
АО «ЦКБА», ОАО «СЭГЗ», АО
«Авиаавтоматика» имени В.В. Та<
расова» и на авиаремонтных
предприятиях охват рабочих
мест спецоценкой наиболее вы<
сокий (см. график).

Мониторинг выявил, что из ох<
ваченных спецоценкой рабочих
мест на трети из них установле<
ны вредные условия труда.

При этом каждый работник, за<
нятый в соответствующих усло<
виях труда, в силу положений
статей 92, 117, 147 Трудового ко<
декса Российской Федерации
имеет право на установление га<
рантий и компенсаций без какой
бы то ни было дискриминации.

Отдельные показатели монито<
ринга показаны в таблице.

Повышен класс условий труда
на 26655 рабочих местах.

По результатам СОУТ призна<
ны допустимыми условия труда и
соответственно сняты доплаты к
тарифной ставке (окладу) у 5707
работников. Установлены допла<
ты к тарифной ставке (окладу) за
работу во вредных и или опасных
условиях труда 6614 работникам.

Вследствие снижения класса
вредности до допустимого 513 ра<
ботников потеряли право на до<
срочную пенсию по Спискам № 1
и № 2. При этом 2582 работника
сохранили это право. Все это за<
кономерно и предсказуемо, так
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как сегодня по законодательству
работник имеет право на досроч<
ную пенсию только в случае, если
условия труда вредные.

Больше всего после проведения
спецоценки возникли проблемы
по дополнительным отпускам.
Если 2221 работник, ранее не по<
лучавший дополнительного отпу<
ска, приобрел такое право, то бо<
лее чем у 7 тысяч работников бы<
ли либо снижены размеры такого
отпуска, либо они совсем его ли<
шены. 

Анализ результатов монито<
ринга позволяет нам говорить о
том, какие трудности и проблемы
возникают при проведении спе<
цоценки.

Остается нерешенным вопрос
качества проведения спецоцен<
ки, это зачастую является причи<
ной обращений не только в адрес
ЦК профсоюза, но даже в адрес
президента Российской федера<
ции с жалобами на необъектив<
ность проведения СОУТ и уста<
новления гарантий и компенса<
ций по ее результатам.

Какие нарушения выявила
практика проведения СОУТ?

В ходе изучения материалов
СОУТ выявляются нарушения
как со стороны работодателей,
так и со стороны организаций,
оказывающих услуги по проведе<
нию специальной оценки.

Со стороны оценивающих ор<
ганизаций это в основном нару<
шения методики проведения СО<
УТ. А если говорить конкретно,
то зачастую оценивающая орга<
низация при проведении иденти<

фикации не учитывает результа<
ты ранее проводившихся на дан<
ном рабочем месте исследований
– результатов АРМ. Не всегда
учтены все применяемые в про<
изводстве материалы и сырье. И,
соответственно, оценивающая
организация не проводит объек<
тивной и полной оценки и изме<
рений по данным факторам. Хотя
известно, что исследованиям и
измерениям подлежат все вред<
ные и опасные факторы, которые
идентифицированы на рабочем
месте.

Приведу пример. Работник од<
ного из предприятий обратился с
жалобой к президенту России
В.В. Путину. В своем обращении
он выразил свое несогласие с ре<
зультатами СОУТ, так как спецо<
ценка, по его мнению, была про<
ведена с нарушениями и ущемле<
ниями его прав. Он утверждал,
что при замерах работники не
присутствовали и выдвигал ряд
других аргументов.

Была проведена государствен<
ная экспертиза в целях оценки
качества проведения СОУТ. В
экспертном заключении пере<
числены многочисленные нару<
шения, выявленные в ходе изуче<
ния документации. Идентифика<
ция проведена не на всех рабо<
чих местах. Был определен не
весь перечень вредных факто<
ров, которые подлежали исследо<
ваниям (не учтены результаты
ранее проведенной АРМ). В ре<
зультате не учтены имеющиеся
на рабочих местах потенциально
вредные производственные фак<

торы, такие как: локальная виб<
рация тяжесть и напряженность
трудового процесса, микрокли<
мат на рабочих местах, где имел<
ся источник теплового излуче<
ния, не исследовался химический
фактор на рабочем месте слеса<
ря<ремонтника, который занима<
ется травлением технологическо<
го инструмента, уровень шума
исследовался в одной кабине
мостового крана, а в 4 остальных
шум не исследовался и другие.

В результате работник лишился
права на достоверную информа<
цию об условиях труда на его ра<
бочем месте. 

Заключение государственной
экспертизы следующее: качество
проведения СОУТ на рабочих ме<
стах не соответствует требовани<
ям ФЗ<426 и приказа Минтруда
№ 33н. Следовательно, работода<
тель должен провести внеплано<
вую и, замечу, объективную спе<
цоценку, соответственно затра<
тить на это дополнительные фи<
нансовые средства.

Подобные обращения в проф<
комы и в ЦК профсоюза не еди<
ничны. Они свидетельствуют о
том, что в случае выявления на<
рушений представители профсо<
юзной организации не обраща<
ются к работодателю и не настаи<
вают на сохранении для работни<
ка всех гарантий и компенсаций.

Возможно, нас не воспринима<
ют всерьез и не реагируют на на<
ши требования от того, что наши
представители не всегда облада<
ют глубокими знаниями закона и
не могут мотивированно, со зна<
нием дела доказать, что в данном
конкретном случае должны быть
сохранены законные интересы
работника. Как следствие, нам не
всегда удается положительно ре<
шить ту или иную проблему.

Из этого следует, что нам необ<
ходимо переходить на новый фор<
мат работы и инициировать про<
ведение государственной экспер<
тизы, когда мы не в силах проти<
востоять стороне работодателя.
Да, придется платить за проведе<
ние государственной экспертизы
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Дополнительный отпуск 7656 2221

Досрочная пенсия 513 2582
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либо действовать через государ<
ственную инспекцию. В этом
случае госэкспертиза будет про<
ведена бесплатно.

Не секрет, что все еще процве<
тает заказная форма проведения
спецоценки – необъективное
проведение СОУТ, когда работо<
датели ставят задачу оцениваю<
щей организации сохранить га<
рантии и компенсации тем работ<
никам, которые их имели ранее,
либо провести СОУТ так, чтобы
минимизировать виды и размеры
гарантий и компенсаций. Это го<
ворит о том, что проблема суще<
ствовала при проведении АРМ,
существует и сегодня.

Мониторинг также показал,
что не все руководители первич<
ных профсоюзных организаций
уделяют должное внимание ре<
зультатам проведения СОУТ. Не
анализируют, кто из работников
лишился доплат, дополнительно<
го отпуска, а кто теперь не уйдет
на пенсию по Спискам № 1 и № 2
и почему.

Мы мониторим спецоценку,
анализируем ее результаты, нам
делать это нужно. Но мало тех,
кто хоть раз окунулся в эту про<
блему. В этой связи хочу обра<
тить внимание и выделить следу<
ющие приоритеты и основные

направления в работе профакти<
ва при проведении спецоценки.
Необходимо регулярно прово<
дить обучающие семинары по
СОУТ, заниматься самообразова<
нием, изучением ФЗ<426, методи<
ки проведения СОУТ и других
нормативных актов по охране
труда, активно участвовать в про<
ведении спецоценки, начиная с
создания комиссии, в проведе<
нии идентификации, присутство<
вать при проведении замеров,
внимательно проводить провер<
ку карт СОУТ, анализировать ус<
ловия труда «вредников», прово<
дить мониторинг предоставления
гарантий и компенсаций.

Предвижу вопрос: «Когда же
этим заниматься, ведь кроме СО<
УТ необходимо решать массу
других проблем?». Соглашусь с
доводами, что, если возложить
всю эту работу только на предсе<
дателя первичной профсоюзной
организации или его заместите<
ля, то решение остальных вопро<
сы остановится. Да, это так. Воз<
можно, примером тому случай с
работниками РПЗ.

С февраля 2016 года в АО «Ра<
менский приборный завод» не
решен вопрос по обращению в
профком плавильщиков цеха 
№ 11. Замеры были проведены в

период, когда работники не рабо<
тали как плавильщики и соответ<
ственно дополнительного отпус<
ка были лишены.

Работники неоднократно обра<
щались в профком с просьбой
провести замеры в штатном ре<
жиме работы оборудования. К
сожалению, несмотря на состо<
явшуюся встречу и достигнутые
договоренности между работни<
ками, представителями работода<
теля, профкома и оценивающей
организации о проведении заме<
ров в июле 2016 года, обещания
сторон, данные работникам, не
были выполнены. В результате
последним не зачтен в «горячий
стаж» период трудовой деятель<
ности на протяжении всего 2016
года, т.е. по сути работники поте<
ряли год стажа работы во вред<
ных условиях труда. И только по<
сле очередного обращения ра<
ботников в адрес ЦК профсоюза
вопрос был наконец<то решен по<
ложительно.

Почему так произошло? На
этот вопрос должен дать ответ
председатель первичной профсо<
юзной организации. К сожале<
нию, это не единичный случай.

Бывают и необоснованные тре<
бования, высказываемые по ре<
зультатам спецоценки. К примеру,
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зачастую работники просят разо<
браться, почему их лишили до<
полнительного отпуска: «Вот Ан<
тонова, Петрова, Сидорова полу<
чают дополнительный отпуск, а с
нас сняли такой отпуск после
спецоценки». Но при рассмотре<
нии вопроса оказывается, что Ан<
тонова, Петрова, Сидорова – ма<
ляры, а две обратившиеся жен<
щины – контролеры, которые
имеют рабочие места в отдель<
ном кабинете и только эпизоди<
чески выходят в цех. При этом
недовольные не хотят понимать,
что условия у маляров никак
нельзя сравнивать с условиями
работы контролеров: дайте и нам
отпуск, вот и все. Такие случаи
свидетельствуют о недоработке
первичных профсоюзных орга<
низаций в разъяснении спецо<
ценки как таковой.

На качество и объективность
СОУТ влияет и то, что в службах
охраны труда предприятий шта<
ты не укомплектованы. По<хоро<
шему необходимо выделять в
данных службах группу, которая
непосредственно будет зани<
маться только спецоценкой. К со<
жалению, так построена работа
на немногих предприятиях.

Приведу пару примеров. На<
пример, в ВСМПО (г. Верхняя

Салда) создано самостоятельное
структурное подразделение из се<
ми человек, которые грамотно, со
знанием дела проводят спецоцен<
ку. На авиастроительном заводе в
Комсомольске<на<Амуре, в служ<
бе охраны труда создано бюро из
четырех человек, которые непо<
средственно занимаются спецо<
ценкой. Считаю, что это очень
правильно, и такой положитель<
ный опыт организации работы по
проведению спецоценки нужно
распространять в отрасли.

Полагаю необходимым реко<
мендовать руководителям терри<
ториальных и первичных проф<
союзных организаций во втором
квартале текущего года провести
анализ проведения спецоценки,
сделать выводы, рассмотреть на
заседаниях коллегиальных орга<
нов данный вопрос и принять не<
обходимые решения. В ходе этой
работы следует наметить ряд ме<
роприятий, которые существен<
но могут повлиять на проведение
спецоценки:

■ провести семинары<совеща<
ния по проведению СОУТ,

■ обеспечить в организациях
качественное и объективное про<
ведение СОУТ, широко привле<
кать к этой работе технических
инспекторов труда, членов ко<
миссий по охране труда профко<
мов, уполномоченных по охране
труда.

Чтобы избежать социальных
взрывов в коллективах, необхо<
димо систематически разъяснять
работникам на собраниях трудо<
вых коллективов, через предцех<
кома, технических инспекторов
труда, уполномоченных о поряд<
ке предоставления гарантий и
компенсаций по результатам спе<
циальной оценки условий труда.
Если мы будем работать в таком
формате, это, несомненно, даст
положительные результаты. 

Более двух лет действует Закон
«О специальной оценке условий
труда», однако в силу определен<
ных причин применение его про<
должает оставаться не только для
профсоюзной стороны, но и для
стороны работодателей сложным
и зачастую непонятным.

Представители первичных
профсоюзных организаций, тех<
нические инспекторы труда, на<
ши партнеры – специалисты по
охране труда и даже эксперты
организаций, проводящих спецо<
ценку, сталкиваются с опреде<
ленными проблемами при реше<
нии вопросов, связанных с при<

менением и толкованием отдель<
ных положений Закона о спецо<
ценке и методики ее проведения.
А это значит, что закон все еще
требует внесения изменений.
Возможно, к этому подтолкнут
мониторинг проведения СОУТ и
многочисленные обращения в
Минтруд РФ за разъяснениями
применения отдельных норм За<
кона о спецоценке.

По результатам мониторинга,
проведенного в октябре 2016 го<
да, подготовлены предложения
профсоюзов по внесению изме<
нений в действующую Методику
33н, которые направлены в трех<
стороннюю комиссию. Перечис<
лю некоторые из них:

■ вернуться к оценке темпера<
туры воздуха в холодный период
года при работе на открытой тер<
ритории;

■ шум и вибрацию оценивать с
учетом тяжести и напряженнос<
ти трудового процесса и риска
повреждения здоровья;

■ вернуть в оценку все норми<
руемые показатели освещения в
независимости от размеров объ<
екта различения;

■ проводить полную оценку
возможного облучения работни<
ка ионизирующим излучением;

■ включить в оценку химичес<
кие вещества с доказанным рис<
ком для репродуктивного здоро<
вья человека;

■ расширить оценку до 23 пока<
зателей, включающих эмоцио<
нальные, интеллектуальные на<
грузки, монотонность работы,
режим работы и сенсорные на<
грузки и применять единую ме<
тодику для оценки условий труда
на рабочих местах. 

Считаю, что наши требования,
выдвинутые законодателям, кон<
кретны. При таком подходе одно<
значно последуют законодатель<
ные реакции на наши предложе<
ния изменения методики по про<
ведению СОУТ.

Мы единственные защитники
законных прав и интересов ра<
ботника. В нынешних условиях
необходимо усиление контроля
за проведением специальной
оценки условий труда, в целях
недопущения необоснованного
снижения гарантий и компенса<
ций работникам, особенно кто
занят на работах во вредных или
опасных условиях труда. Мы
должны стать неотъемлемой час<
тью процесса проведения СОУТ.
Это одна из ключевых задач на<
шего профсоюза. ❑
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Решение социальных вопросов
всегда было и остается одним из
важнейших направлений дея<
тельности профессионального
союза. Проблемы, связанные с
повышением уровня и качества
жизни трудящихся, очень акту<
альны. Поэтому совершенство<
вание в этом направлении систе<
мы социально<трудовых отноше<
ний, повышение качества соци<
альных услуг дает новые пер<
спективы для развития наших
предприятий.

Эффективный труд – это труд
не только высокопроизводитель<
ный, но и не наносящий ущерба
физическому и психологическо<
му здоровью работника.

Поскольку большую часть сво<
его времени человек проводит на
работе, то организация меропри<
ятий по поддержанию и укрепле<
нию здоровья по месту их непо<
средственной трудовой деятель<
ности приобретает исключитель<
ную важность.

Ни для кого не секрет, что с точ<
ки зрения экономических и фи<
нансовых показателей наши
предприятия находятся в разных
условиях, поэтому и уровень вы<
полнения социальных обяза<
тельств очень различен. Возника<
ет вопрос как же выработать сис<

темный подход по реализации
данных гарантий?

И вот именно здесь просто не<
обходимо определить четкую
роль профсоюза на всех уровнях
социального партнерства.

На уровне первичных профсо<
юзных организаций при заклю<
чении коллективного договора
нужно уметь экономически дока<
зывать необходимость реализа<
ции тех или иных социальных га<
рантий для работников. Рассмат<
ривать производительность тру<
да, потери рабочего времени,
оценивать психоэмоциональное
состояние персонала. Анализи<
ровать показатели эффективнос<
ти социальных программ, пра<
вильно и обоснованно расстав<
лять приоритеты развития кол<
лектива. И на основе этого фор<
мировать и наполнять главу «Со<
циальные льготы и гарантии»
коллективного договора.

На уровне интегрированных
структур при заключении корпо<
ративных соглашений, необходи<
мо вырабатывать единый подход
к развитию социальной полити<
ки предприятий корпораций. Оп<
ределять роль профсоюзной ор<
ганизации в этой системе.

В нынешних условиях, когда у
многих предприятий нашей от<

расли имеются большие объемы
работы, серьезные обязательства
по выполнению гособоронзака<
за, и от работника требуется мак<
симальная отдача – как никогда,
становятся актуальными вопро<
сы социальной направленности.
Работа сверхурочно, работа в вы<
ходные дни, многосменные гра<
фики, отмена по результатам СО<
УТ дополнительных отпусков не
позволяют работнику полноцен<
но восстанавливать свои силы. В
этой ситуации контроль за состо<
янием здоровья персонала имеет
очень важное значение.

Контролировать этот процесс
позволяют ежегодные медицин<
ские осмотры, программы дис<
пансеризации, которые дают воз<
можность на ранних стадиях вы<
являть отклонения в состоянии
здоровья человека и принимать
соответствующие меры. Здесь
очень важны качество предо<
ставляемых услуг, контроль за их
исполнением, анализ выявлен<
ных заболеваний и разработка
мероприятий по их профилакти<
ке. Вот тут<то и необходимо
профсоюзному комитету совме<
стно с медицинской службой за<
ниматься этими проблемами, а
дальше уже решать вопросы с ра<
ботодателем о разработке и внед<
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рении тех или иных социальных
льгот для конкретных профессий
или подразделений.

В связи с низким качеством ме<
дицинских услуг, огромными
очередями и отсутствием грамот<
ных специалистов в наших поли<
клиниках все большей популяр<
ностью пользуются программы
ДМС, которые становятся весо<
мой частью социального пакета
предприятия. Данная социальная
услуга очень хорошо влияет на
имидж предприятия, а работнику
позволяет получать медицин<
скую помощь высокого уровня.
Поэтому считаю необходимым
давать дальнейшее развитие это<
му направлению, а профсоюз<
ным организациям – добиваться
включение программ ДМС в кол<
лективный договор.

Еще одним немаловажным на<
правлением в улучшении состоя<
ния здоровья работников являет<
ся санаторно<курортное лечение.
Развитие дальнейшего сотрудни<
чества с объединением «Профку<
рорт», заключение договоров с
санаториями по предоставлению
путевок на льготных условиях
для членов профсоюза на уровне
территорий, частичная компен<
сация затрат на оздоровление –
все это будет востребовано в бу<
дущем. И у профсоюзных орга<
низаций здесь много работы.

Еще раз хочется обратить вни<
мание на то, что определяющим в
обеспечении высокого уровня
производственного процесса на
каждом рабочем месте является
человек – работник предприя<
тия, и мы просто обязаны забо<

тится о нем. Человека невозмож<
но заставить быть здоровым, это
решение он должен принять сам.
Мы лишь можем создать усло<
вия, способные повысить его мо<
тивацию к здоровому и активно<
му образу жизни. Необходимо
делать все, чтобы сотрудники с
удовольствием приходили на ра<
боту, а после трудовых напря<
женных будней могли хорошо и с
пользой отдохнуть. Поэтому сов<
местные выезды на природу, за<
нятия спортом и любые меропри<
ятия, направленные на раскры<
тие талантов и увлечений, прине<
сут только пользу. Ведь коллек<
тив – это одна семья, и мы долж<
ны заботиться друг о друге. ❑

О.Е. Цокурова,
председатель ППО «ЦКБА»,

г. Омск
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«Иркутский авиастроитель»,
№ 1 (6033), 12 января 2017 г.
(газета Иркутского авиаци/
онного завода – ПАО «Науч/
но/производственная корпо/
рация «Иркут»)

Второй еще лучше первого

В цехе 207 в интенсивном режиме
продолжаются работы по сборке

второго летного комплекта 
учебно/тренировочного 

самолета Як/152.
Напомним, первый летный

комплект цех окончательной
сборки передал ЛИП осенью
прошлого года. А 29 сентября
крылатая машина Як<152, пред<
назначенная для первоначальной
летной подготовки пилотов,
впервые поднялась в небо. Лет<
ные испытания изделия продол<
жаются и сейчас, проводятся они
совместно со специалистами
ОКБ имени Яковлева. Плановая
программа полетов завершится в
январе, после чего первый лет<
ный экземпляр Як<152 будут го<
товить к отправке в Москву.

– Ко второму летному комплек<
ту мы приступили осенью про<
шлого года, – рассказывает заме<
ститель начальника цеха 207 Вале<
рий Иванович Федоров. – Уже в
декабре машина была готова к от<
работке под током, но поскольку
изделие новое, немало вопросов
приходилось решать на этапе
сборки, вносить изменения, а так<
же выполнять доработки в конст<
рукции самолета. Так, на втором
летном экземпляре полностью пе<
ределана система управления.
Тросовая проводка, используемая
на первом летном экземпляре, бы<
ла заменена на тяги, которые по
сравнению с тросами не вытяги<
ваются, а потому руль управления
теперь закреплен намного жестче.

Помимо системы управления
на втором летном Як<152 будет
установлен усовершенствован<
ный двигатель. По решению глав<
ного конструктора он был дора<
ботан, и теперь самолет данного
типа имеет больше возможнос<
тей для выполнения своих глав<
ных задач. Например, с новым
двигателем крылатая машина
сможет в полном объеме выпол<
нять фигуры высшего пилотажа,
что также является спецификой
учебно<тренировочного Як<152.
Доработанный двигатель немец<
кой фирмы RED доставили на
ИАЗ в конце прошлого года, на
днях в цех 207 приедут специали<
сты этого предприятия для уста<
новки. <…>

Ирина ПАХАЛУЕВА

«Иркутский авиастроитель»,
№ 3 (6035), 26 января 2017 г.

В тройке лидеров

Иркутский авиазавод занял 
III место в ежегодном смотре/

конкурсе МЧС России 
в номинации «Лучшая учебно/
материальная база в области

ГОЧС объекта экономики» 
среди субъектов Сибирского

федерального округа.
– При подведении итогов учи<

тывалось множество факторов, –
рассказал В.Б. Хамгоков, помощ/
ник генерального директора ИАЗ
по ГО и ЧС. – В первую очередь,
это добротное оснащение завод<
ского учебного класса граждан<
ской обороны. Высокую оценку
получила и реализуемая на пред<
приятии программа обучения: ру<
ководители групп занятий по ГО и
ЧС от всех подразделений ИАЗ ре<
гулярно проходят обучение, кото<
рое на базе заводского УПЦ орга<
низуют для нас специалисты кур<
сов ГО из МКУ «Безопасный го<
род» администрации Иркутска.
Ежегодно такая подготовка орга<
низуется для 150–200 представи<
телей цехов и отделов ИАЗ, кото<
рые затем делятся полученными

знаниями с коллективами своих
подразделений.

Кроме того, в плюс заводу пош<
ли уголки гражданской обороны,
которыми обеспечены все под<
разделения. С их установкой, по
словам Виктора Борисовича, в
свое время помогла служба бе<
режливого производства. Также
конструктивно складывается со<
трудничество со службой по уп<
равлению персоналом и другими
подразделениями ИАЗ.

– Хочу особо отметить заинте<
ресованное отношение к вопросу
повышения защищенности пред<
приятия и коллектива со стороны
руководства ИАЗ, – подчеркнул
В.Б. Хамгоков. – Генеральный
директор А.А. Вепрев, председа<
тель заводской КЧС и ПБ – тех<
нический директор завода А.В.
Сергунов, заместитель техничес<
кого директора по общеинже<
нерным вопросам А.А. Кошка<
ровский и другие руководители
делают все, чтобы в случае необ<
ходимости обеспечить коллекти<
ву надежную защиту от чрезвы<
чайной ситуации.

В 2016 году в два раза (до 10 ра<
бочих дней) была увеличена про<
должительность обучения на
курсах ГО для руководителей
предприятий, членов комиссии
по ЧС и ПБ, командиров нештат<
ных формирований. Дальнейше<
му укреплению материально<тех<
нической базы заводского ГО и
ЧС также послужит закупка в
этом году современных образцов
СИЗ для учебного класса.

– Все мы, конечно, надеемся,
что нашему коллективу никогда
не придется непосредственно ис<
пользовать эти средства индиви<
дуальной защиты, – отметил В.Б.
Хамгоков. – Но в сегодняшней не<
спокойной обстановке мы долж<
ны быть готовы ко всему. Способ<
ность в любой момент обеспечить
выполнение мероприятий по за<
щите людей – это, пожалуй, глав<
ный результат нашего труда.

Марина ЛУКИНСКАЯ
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«Новатор», № 2 (4065), 
20 января 2017 г.
(корпоративная газета АО
«Арзамасский приборострои/
тельный завод имени П.И.
Пландина»)

Растёт будущая смена

Студенты трёх групп приборо/
строительного колледжа 

с 9 января проходят производст/
венную практику на АПЗ.

Прежде чем отправиться в под<
разделения, практиканты – все<
го более 70 человек – прошли
вводный инструктаж по технике
безопасности. Сборочные цеха
№№ 37, 41, 42, 49 приняли четве<
рокурсников направления «Ра<
диоаппаратостроение», механи<
ческие цеха №№ 50, 51, 53, 54, 56,
64, 65 – студентов третьего и чет<
вертого курсов «Технологии ма<
шиностроения». В цехах за ребя<
тами закрепили опытных настав<
ников. Инженеры<технологи, ин<
женеры<электроники, начальни<
ки бюро помогают студентам в
освоении производственных
процессов, подготовке курсовых
и выпускных квалификацион<
ных работ.

Александр ЖУЧКОВ, начальник
техбюро цеха № 41:

– В нашем цехе проходят про<
изводственную практику четве<
ро студентов 4 курса АПК по
специальности «Радиоаппарато<
строение». Цех для них знако<
мый, ребята уже у нас были и те<
перь готовят дипломные проек<
ты. Мы познакомили их с пол<
ным технологическим циклом
изготовления изделий – от мон<
тажа электронных плат до регу<
лировки готовых изделий. В хо<
де практики они общаются как с
опытными наставниками, так и
с молодыми работниками, кото<
рые тоже недавно окончили
колледж. В настоящее время
студенты большую часть време<
ни работают в технологическом
бюро, знакомятся с конструк<
торской документацией, изуча<
ют отраслевые стандарты и
стандарты предприятия, помога<
ют в оформлении технологичес<
кой документации.

Екатерина ИРХИНА, студент/
ка 3 курса АПК:

– Это первая наша практика
на заводе. Нас здесь очень хоро<
шо приняли, объяснили, как ра<
ботает цех № 54. Теперь я имею
большее представление о том,
для чего учусь. У каждого из нас
на практике задание – подо<
брать техпроцесс для определен<
ной детали, у меня, например, для
детали «колесо». Если что<то не<
понятно, спрашиваем, и нам ни<
кто не отказывает в помощи,
разъясняют, подсказывают, при<
глашают трудиться в цех. У меня
на АПЗ работает много знако<
мых, и я тоже хочу стать прибо<
ростроителем.

Людмила ЦИКИНА

«Новатор», № 5 (4068), 
10 февраля 2017 г.

Лучшие инженеры страны

Трое приборостроителей стали
победителями престижного

Всероссийского конкурса
«Инженер года–2016». 

В номинации «Профессиональные
инженеры России» отмечены

начальник ТБ разработки
управляющих программ и

технологических процессов для
фрезерных станков с ЧПУ службы

главного технолога Андрей
Кабанов и начальник техбюро

цеха №54 Дмитрий Квирам, 
в номинации «Инженерное

искусство молодых» – инженер/
программист СГТ Алексей

Корнилов.
Конкурс «Инженер года» про<

водится с 2000 года с целью фор<
мирования реестра лучших ин<
женеров страны, популяризации
их труда и пропаганды достиже<
ний, привлечения внимания к
проблемам качества инженер<
ных кадров в России. Уже не пер<
вый год среди победителей в раз<
ных номинациях приборострои<
тели.

У начальника техбюро цеха 
№ 54 Дмитрия Квирама, который
трудится на АПЗ более 15 лет, со<
лидный список достижений. Сре<
ди них – реализация ряда значи<
тельных для предприятия проек<
тов по внедрению прогрессивно<
го и специализированного обору<
дования, позволившего значи<
тельно сократить трудозатраты
на производство и выйти на но<
вый уровень его технологическо<
го развития. Под руководством
Дмитрия Густавовича успешно
разрабатывается вновь и перера<
батывается технологическая до<

кументация (более ста техпро<
цессов в год), осуществляется
подбор прогрессивного режуще<
го инструмента, инструменталь<
ной и технологической оснастки
для изготовления изделий спец<
техники. <…>

У начальника бюро СГТ Андрея
Кабанова тоже немало трудовых
успехов. Его деятельность связа<
на с разработкой и внедрением
технологических процессов об<
работки деталей на фрезерные и
многоцелевые станки с ЧПУ. Он
принимает непосредственное
участие во внедрении нового
оборудования, успешно освоил и
профессионально владеет мето<
диками программирования для
всех систем ЧПУ, эксплуатируе<
мых на предприятии. Глубокие
теоретические знания, большой
практический опыт позволяют
ему решать технические вопро<
сы любой сложности. Он активно
участвует в рационализаторском
движении. Андрей Николаевич
постоянно находится в творчес<
ком поиске, трудится над совер<
шенствованием техпроцессов,
щедро делится своими знаниями
с коллегами по работе и является
отличным наставником для моло<
дых специалистов.

<…>
Одна из задач конкурса «Инже<

нер года» – формирование инте<
реса к профессии в молодёжной
среде. На нашем предприятии
есть профессиональные кадры,
которые отлично зарекомендова<
ли себя, хотя их трудовой стаж
пока невелик. Победитель в но<
минации «Инженерное искусст<
во молодых» инженер<програм<
мист СГТ Алексей Корнилов тру<
дится на АПЗ с 2010 года. Имеет
публикации в сборнике научных
трудов молодых ученых АПИ
(филиала) НГТУ им. Алексеева,
является соавтором патента РФ
на изобретение «Стенд для прав<
ки дисков автомобильных ко<
лес». Сейчас он принимает ак<
тивное участие в освоении и вне<
дрении в процесс подготовки
производства новейших дости<
жений в области моделирования
технологических операций на об<
рабатывающих центрах с ЧПУ.

– Считаю, что сегодня профес<
сия инженера очень востребова<
на, – говорит Алексей. – Чтобы
стать лучшим по своей специаль<
ности, надо долго и упорно идти к
цели и постоянно самосовершен<
ствоваться. <…>

Наталья ГЛАЗУНОВА ❑
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Год информационной работы,
объявленный ФНПР в текущем
году – это повод в очередной раз
провести анализ своей работы,
попытаться взглянуть на нее со
стороны и понять, что делается
не так, где мы ошибаемся, а где
идем в нужном направлении.

Еще одним поводом для такого
анализа в Пермской организации
Профавиа стало заседание пре<
зидиума Пермского крайсовпро<
фа, на повестку дня которого был
вынесен вопрос «Об информаци<
онной работе в Пермском терри<
ториальном Совете Российского
профсоюза трудящихся авиаци<
онной промышленности».

Председатель Пермского Сове<
та Роспрофавиа С.М. Тулупов,
являясь членом президиума крае<
вой организации профсоюзов, в
своем докладе коснулся многих
направлений информационной
работы в профсоюзе. Благо, рас<
сказать было о чем.

С.М. Тулупов:
– Нам удается держать руку

на пульсе, сохранять информра<

боту на долж<
ном уровне. 
В территори<
альной органи<
зации Роспрофавиа используют<
ся различные формы информа<
ционной деятельности. Это и
«Информационный бюллетень»,
выпускаемый Советом, и изда<
ния первичных профорганиза<
ций. С 2014 года работает сайт
Пермского Совета Роспрофавиа.
В качестве агитационных
средств используются возмож<
ности видео. Такие ролики как
«Командообразование», «Дети
говорят. Что такое профсоюз»,
ролики про «Авиошку» и другие
можно использовать в качестве
агитационного материала на
различных мероприятиях.

Было что рассказать Сергею
Михайловичу и о проведении
обучения различных категорий
профактива, о регулярности со<
браний, совещаний – все это
неотъемлемая часть деятельно<
сти пермских организаций
Профавиа.
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Информационная работа:

НЕ ОСТАНАВЛИВАТЬСЯ
на достигнутом
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– Одним из самых быстрых
способов донесения информа<
ции на сегодняшний день стали
социальные сети, и эту возмож<
ность также использует актив на<
ших профсоюзных организаций.
Создан аккаунт талисмана Про<
фавиа Авиошки…». 

Тему Авиошки также продол<
жила и заместитель председателя
Пермской территориальной ор<
ганизации У.В. Крапивина, отме<
тив положительный опыт исполь<
зования талисмана и, в частнос<
ти, его ростовой фигуры на раз<
личных мероприятиях. Будучи
содокладчиком по данному во<
просу, Ульяна Владимировна за<
острила внимание участников за<
седания на нескольких проблем<
ных вопросах.

– Работодатели идут на шаг
вперед, выделяя немалые средст<
ва на ведение PR<кампаний. И
правильно – результат именно
PR<кампаний является самым ус<
тойчивым, в сознании людей
формируется определенный
имидж организации, и, таким об<
разом, формируется обществен<
ное мнение, которое нам сегодня
в отношении к профсоюзу необ<
ходимо менять, что и является од<
ной из основных целей информа<
ционной работы.

Остановилась заместитель
председателя территориальной
организации и на проблеме обес<
печения обратной связи, отме<
тив, что любые действия необхо<
димо подкреплять мнением тех,
на кого они направлены.

– Нельзя забывать о социоло<
гических исследованиях, прове<
дении анкетирования. На мой
взгляд, сегодня наши действия
во многом являются односторон<
ними. Нужно выходить на дру<
гой уровень информационной
работы.

Несмотря на большой объем
информационной работы не уда<
ется решить главную задачу –
добиться увеличения профсоюз<
ного членства в организациях,
подтверждением чему стал ана<
лиз статистических отчетов по
итогам 2016 года.

С.М. Тулупов:
– Остается актуальной про<

блема, касающаяся всего проф<
союзного движения, когда ин<
формация не доходит до низовых
профсоюзных звеньев – цехо<
вых организаций, профгрупп и,
соответственно, до рядовых чле<
нов профсоюза.

Информация, представленная
членам президиума, в очередной
раз показала, что информацион<
ная работа – это широкий
спектр деятельности, которой
нужно заниматься с полной отда<
чей. Здесь на поверхность выхо<
дить еще одна тяжело решаемая
проблема профсоюза – речь о
специалистах, занимающихся
информационной работой.

С.М. Тулупов:
– Специалисты по информа<

ционной работе, которые сего<
дня работают в профорганизаци<
ях, должны на хорошем профес<
сиональном уровне мониторить и

анализировать социально<эконо<
мическую ситуацию в стране и
регионе с тем, чтобы вносить
своевременные и эффективные
корректировки в практическую
деятельность профсоюзных орга<
низаций.

Однако достичь такого уровня
работы можно только на профес<
сиональной основе, привлекая ос<
вобожденных профессионалов –
информационщиков, пиарщи<
ков, журналистов, для которых
эта деятельность являлась бы ос<
новной, свободной от других на<
грузок. В противном случае оста<
ется по<прежнему опираться
лишь на энтузиазм, а он, как из<
вестно, имеет особенность уга<
сать со временем, не получая эф<
фективной поддержки.

Завершили свое выступление
представители Пермской терри<
ториальной организации Профа<
виа демонстрацией видеоролика
«Дети говорят. Что такое профсо<
юз», в конце которого звучат сло<
ва «Профсоюз – это волшебник,
который может все!». Может, и
не все, но в том, что владеющий
информацией владеет миром –
сомнений нет. Остается делать
выводы и предпринимать кон<
кретные действия для повыше<
ния уровня информационной ра<
боты – одного из важнейших на<
правлений деятельности профсо<
юзных организаций. ❑

Информация подготовлена 
аппаратом Пермского Совета

Роспрофавиа
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ПЕРВИЧКА

На авиационном заводе им.
Ю.А. Гагарина в городе Комсо<
мольске<на<Амуре, как и во всей
стране, специальная оценка ус<
ловий труда идет с определенны<
ми трудностями, несмотря на то,
что прошло три года с начала ее
введения.

Изменились процедура оценки
условий труда и принцип предо<
ставления гарантий и компенса<
ций работникам за работу во
вредных условиях труда. Эти из<
менения повлекли за собой сни<
жение, а иногда и отмену уста<
новленных ранее гарантий и ком<
пенсаций.

Проведя анализ проведенной на
предприятии СОУТ по состоянию
на конец 2016 года, можно отме<
тить негативные последствия:

■ повышенный размер оплаты
труда: снижен на 185 рабочих ме<
стах (РМ), установлен – на 158
РМ;

■ дополнительный оплачивае<
мый отпуск: снижен на 182 РМ,
установлен – на 136 РМ;

■ право на досрочное пенсион<
ное обеспечение: прекращено на
15 РМ.

С учетом сказанного профсоюз<
ной стороне необходимо постоян<
но осуществлять контроль за пра<
вильным и объективным проведе<
нием СОУТ на всех этапах.

Для этого в состав комиссии на
всех этапах входят представите<
ли нашей первичной профсоюз<
ной организации. Технический
инспектор труда осуществляет
контроль за применением орга<
низацией, проводящей СОУТ,
средств измерений, методик про<
ведения измерений, а также за
правильным оформлением мате<
риалов СОУТ. На этапе иденти<
фикации потенциально вредных
и (или) опасных производствен<
ных факторов контролирует ра<
боту эксперта с целью выявления
всех имеющихся на рабочих мес<
тах вредных факторов.

Технический инспектор труда
проводит обучающие семинары с
предцехкома, уполномоченными
по охране труда по вопросам про<
ведения СОУТ. При этом необхо<
димо отметить, что по<прежнему
остается низкой подготовка в
подразделениях первичной ин<
формации для проведения СОУТ.

Минимальные размеры гаран<
тий и компенсаций за работу во
вредных условиях труда установ<
лены Трудовым кодексом РФ.
Конкретные размеры данных га<
рантий устанавливаются на осно<
вании отраслевых (межотрасле<
вых) соглашений и коллективных
договоров. Исходя из реалий су<
ществующей экономической си<
туации, работодатель стремится
установить гарантии и компенса<
ции в размере минимально уста<
новленных законом. На нашем
предприятии до сих пор отсутст<
вует локальный нормативный
акт, устанавливающий размеры
дополнительного оплачиваемого
отпуска, а также конкретные
размеры повышения оплаты тру<
да работникам. Длительные пере<
говоры с представителями адми<
нистрации по данному вопросу
пока к положительному резуль<
тату не привели. Мы очень рас<
считывали на Корпоративное со<
глашение, где были бы прописа<
ны размеры гарантий и компен<
саций, отвечающие классу вред<
ности, распространяющиеся на
все предприятия, входящие в
ОАК. Но, по имеющейся инфор<

мации, надеяться на помощь дан<
ного соглашения надеяться не
приходится.

На нашем заводе, как и на мно<
гих предприятиях нашей отрасли,
существует такая профессия как
«слесарь по изготовлению и до<
водке деталей летательных аппа<
ратов» (бывшие выколотчики<до<
водчики), трудовая функция кото<
рых заключается именно в довод<
ке деталей сложной конфигура<
ции по шаблонам путем их выко<
лотки ручным немеханизирован<
ным инструментом, различного
вида молотками, дюралевыми
хлопушами. При данной опера<
ции руки работающего подверга<
ется воздействию локальной виб<
рации, уровни которой значи<
тельно выше, чем при работе с ме<
ханизированным инструментом.
Однако при проведении измере<
ний вредных и опасных производ<
ственных факторов организацией
ОА «Клинский институт охраны и
условий труда», проводившей
СОУТ на нашем предприятии,
данный фактор от ручного инст<
румента измерению не подлежал.
Свое решение организация аргу<
ментировала тем, что в соответст<
вии с Классификатором виброа<
кустические факторы идентифи<
цируются как вредные и(или)
опасные только на рабочих мес<
тах, на которых имеется техноло<
гическое оборудование, являю<
щееся источником указанных
факторов.

Первичная профсоюзная орга<
низация, рассмотрев материалы
СОУТ, а также нормативно<пра<
вовые акты, пришла к выводу о
незаконном сужении круга ис<
следуемых потенциально вред<
ных и (или) опасных производст<
венных факторов, изложив свою
позицию в мотивированном мне<
нии, которое было приложено к
отчету по СОУТ. Работодатель,
при наличии мотивированного
предложения выборного органа
первичной профсоюзной органи<
зации, должен был провести вне<
плановую специальную оценку
условий труда в течение 6 меся<
цев. Но, несмотря на наличие
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трех мотивированных мнений,
внеплановая СОУТ в установлен<
ные законом сроки работодате<
лем не проведена.

При проведении СОУТ на на<
шем предприятии Клинским ин<
ститутом охраны и условий труда
мы столкнулись с множеством
проблем. Среди них:

■ отсутствие эксперта на терри<
тории предприятия при проведе<
нии СОУТ;

■ непроведение организацией
идентификации потенциально
вредных и (или) опасных произ<
водственных факторов, перечни
идентификации потенциально
вредных и (или) опасных произ<
водственных факторов на ут<
верждение комиссии не предо<
ставляются;

■ не исследуются и не измеря<
ются в полном объеме производ<
ственные факторы, существую<
щие на рабочих местах;

■ отказ в предоставлении обос<
нования результатов СОУТ;

■ фальсификация результатов
измерений вредных производст<
венных факторов;

■ использование для проведе<
ния измерений вредных факто<
ров не аттестованных методик
выполнения измерений;

■ несоблюдение методик изме<
рений при проведении измере<
ний вредных производственных
факторов;

■ привлечение сторонней орга<
низации для проведения измере<
ний электромагнитных полей.

Очень остро стоит вопрос в
несоблюдении методик про<
ведения измерений того или
иного фактора работниками
Клинского института охраны
и условий труда, т.к. исследо<
вания факторов производятся
формально, очень в сжатые
сроки. Приведу несколько
примеров.

Освещенность рабочей поверх<
ности: нормирование данного
фактора для СОУТ происходит
по показателю искусственной ос<
вещенности рабочей поверхнос<
ти. Измерения данного фактора
так, как определяют методики в
темное время суток, начались по<
сле проведения техническим ин<
спектором труда дополнитель<
ных разъяснений специалистам
организации, проводящей изме<
рения.

Нерешенным остается вопрос
по соблюдению методик измере<
ний химического фактора и аэро<
золей преимущественно фибро<
генного действия (АПФД). Изме<
рения АПФД и химических ве<
ществ, должны проводиться в те<
чение не менее 75% смены и не
менее 3 смен. Для определения
вредных химических веществ в
сварочных аэрозолях измерения
необходимо проводить в течение
не менее 5 смен. На практике
происходит отбор пробы одно<
кратно, нередко даже в течение 
5 минут.

Измерять так, как указано в ме<
тодике, показатели тяжести тру<

дового процесса работники ин<
ститута отказываются.

Замечания по процедуре прове<
дения измерений представители
первичной профсоюзной органи<
зации выдвигают постоянно. Од<
нако, несмотря на все замечания,
сделанные как при проведении
измерений специалистами орга<
низации, так и непосредственно
руководству Клинского институ<
та охраны и условий труда, ниче<
го не меняется.

Нежелание института устра<
нять замечания, выдвинутые
представителями первичной
профсоюзной организации, при<
вело к тому, что работникам по
результатам СОУТ работодатель
стал незаконно снижать размеры
гарантий и компенсаций. Для
членов профсоюза, несогласных
с результатами СОУТ, мною сов<
местно с главным правовым ин<
спектором труда Н.В. Лукьянчу<
ком подготовлены документы для
обращения в Государственную
инспекцию по труду и прокура<
туру с требованием о проведении
внеплановой СОУТ.

Подводя итог проделанной ра<
боте, можно констатировать тот
факт, что СОУТ проводится с на<
рушением требований норматив<
но<правовых актов, предусмат<
ривающих четкий регламент ее
проведения, и подлежит отмене.
Мы будем продолжать работать
над тем, чтобы не допускать не<
объективной СОУТ на рабочих
местах. ❑
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Совет Саратовской региональ<
ной организации Профавиа уде<
ляет особое внимание процедуре
проведения специальной оценки
условий труда (СОУТ) на пред<
приятиях, чьи первичные проф<
союзные организации входят в
нашу сферу, в связи с большой
социальной значимостью этого
мероприятия – ведь, кроме про<
чего, по его итогам определяется
круг лиц, имеющих право на по<
лучение гарантий и компенсаций
в связи с занятостью во вредных
условиях труда на ближайшее
пятилетие. Также принимаются
меры по обеспечению здоровых
и безопасных условий труда ра<
ботников. Деятельность Совета,
связанная с СОУТ, касается не<
скольких аспектов и в целом на<
правлена на обеспечение ее свое<
временного и качественного про<
ведения.

Уже в начале 2014 г. после
вступления в действие Федераль<
ного закона № 426<ФЗ от 28 дека<
бря 2013 года на всех предприя<
тиях техническим инспектором
труда были проведены семинары
с профактивом об особенностях
проведения СУОТ и ее отличиях
от аттестации рабочих мест. Осо<
бое внимание уделялось статьям
Закона, в которых упоминались
права профсоюзных органов. 

Ежегодно на заседаниях Совета
Саратовской региональной орга<
низации Профавиа рассматрива<
ется вопрос о практике проведе<
ния спецоценки условий труда на
одном из предприятий (в частнос<
ти, в 2015 г. – в ОАО «Саратов<
ский электроприборный завод
имени Серго Орджоникидзе», в
2016 г. – в ООО ЭПО «Сигнал»).
При этом председатели первич<
ных профсоюзных организаций
этих предприятий, являющиеся в

соответствии с действующим за<
конодательством членами комис<
сии по проведению СОУТ, инфор<
мировали членов Совета о прове<
денных мероприятиях, своем уча<
стии в них, делились с коллегами
практическим опытом.

По итогам обсуждения предсе<
дателям рекомендованы кон<
кретные меры по усилению об<
щественного контроля за каче<
ством проведения спецоценки
условий труда. В их числе –
обеспечение предварительной
разъяснительной работы в под<
разделениях предприятий о це<
лях проведения СОУТ, участие
профсоюзных представителей
при проведении замеров вред<
ных и опасных производствен<
ных факторов на рабочих мес<
тах; решение всех возникающих
спорных вопросов до утвержде<
ния материалов спецоценки,
Также было предложено устано<
вить постоянный контроль за
своевременным выполнением
мероприятий по созданию здо<
ровых и безопасных условий
труда, разработанных по ре<
зультатам проведения спецо<
ценки условий труда (из опыта
проверок известно, что работо<
датели выполняют своевремен<
но эти мероприятия).

В целом работодатели ответст<
венно относятся к соблюдению
своевременности проведения
СОУТ. По состоянию на
01.01.2017 г. всего на наших пред<
приятиях спецоценка условий
труда проведена на 4921 рабочим
месте, при этом процент охвата
рабочих мест СОУТ и АРМ в пяти
из шести организаций (ООО
«СЭПО<ЗЭМ», ООО ЭПО «Сиг<
нал», КБ ЭПО «Сигнал» им. Глу<
харева, ООО «Краснокутский
электромеханический завод»,

ОАО «КБ Электроприбор») со<
ставляет 100%.

Так сложилось, что в ОАО «Са<
ратовский электроприборный за<
вод имени Серго Орджоникидзе»
отставание охвата рабочих мест
проведением аттестации рабочих
мест и специальной оценкой тру<
да носило хронический характер
(например, в 2014 г. этот показа<
тель составлял лишь 81,5%). В по<
следнее время на предприятии
была активизирована работа по
проведению СОУТ, но, несмотря
на это, по состоянию на конец
2016 г. она оказалась вновь вы<
полнена частично – на 94,6%.
Это объясняется в первую оче<
редь тем, что процедурой СОУТ
не охвачены только те рабочие
места, которые были переимено<
ваны в ходе недавней реоргани<
зации.

Общеизвестно, что введение
спецоценки условий труда вмес<
то действовавшей ранее аттеста<
ции рабочих мест по условиям
труда привело к снижению коли<
чества «профвредников», в ос<
новном по причине изменивших<
ся критериев оценки производст<
венных факторов. Уменьшению
гарантий и компенсаций способ<
ствовало также изменение зако<
нодательства о порядке их предо<
ставления работникам, занятым
во вредных условиях труда.

В последние годы ФНПР, ЦК от<
раслевого профсоюза проводят
ежегодный мониторинг результа<
тов проведения СОУТ и соблюде<
ния установленных гарантий и
компенсаций за работу во вред<
ных условиях труда. Согласно
данным Саратовской региональ<
ной организации Профавиа, на
конец прошедшего года при спе<
цоценке на 4921 рабочем месте
класс вредности оказался снижен
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Еиз<за методики СОУТ на 159 рабо<

чих местах, но эти цифры не сов<
сем показательны. Например, в
ОАО «КБ Электроприбор» в по<
следнее время проводится реорга<
низация штатов с сокращением
отдельных рабочих мест в 2014 г. и
частичным их восстановлением в
2016 г. В ОАО «Саратовский элек<
троприборный завод имени Серго
Орджоникидзе» спецоценке ус<
ловий труда 2016 года предшест<
вовала реорганизация производ<
ства с переименованием многих
рабочих мест. Именно это обстоя<
тельство не позволило применить
к работающим положение ст. 15
ФЗ РФ от 28 декабря 2013 г. № 421<
ФЗ. И хотя значительная часть из
указанных рабочих мест по ре<
зультатам СОУТ была отнесена к
РМ с вредными условиями труда,
после процедуры СОУТ количест<
во льготников значительно сокра<
тилось.

На отдельных предприятиях
предоставление гарантий и ком<
пенсаций работникам, занятым
во вредных условиях труда, по
итогам проведенной спецоценки
условий труда происходило с на<
рушением норм действующего
законодательства.

Так, в ходе проверки КБ ЭПО
«Сигнал» им. Глухарева мною было
установлено, что на предприятии по
итогам проведенной в 2015 г. спецо<
ценки условий труда 37 работни<
ков, чьи рабочие места были отне<
сены к классу 3.1., были лишены
отдельных гарантий и компенса<
ций, существовавших по резуль<
татам предыдущей аттестации ра<
бочих мест, хотя их условия труда
не изменились. В связи с этим
мною своим представлением об
устранении выявленных наруше<
ний норм законодательства об ох<
ране труда от 18.11.2015 г. на осно<
вании ст. 15 ФЗ РФ от 28 декабря
2013 г. № 421<ФЗ было предложе<
но работодателю сохранить за ра<
ботниками, занятыми на работах
с вредными условиями труда,
компенсационные меры (сокра<
щенная продолжительность рабо<
чего времени, ежегодный допол<
нительный оплачиваемый отпуск
либо денежная компенсация за
них, а также повышенная оплата
труда) при условии сохранения
соответствующих условий труда
на рабочем месте по результатам
проведения спецоценки условий
труда. В установленные сроки
был получен ответ о выполнении
работодателем этого представле<
ния: за работниками, занятыми на

работах с вредными условиями
труда, восстановлены компенса<
ционные меры в соответствии с
приказом по личному составу. В
этот список вошли 26 работников
(другую часть контингента со<
ставляли вновь принятые работ<
ники).

Позднее в КБ ЭПО «Сигнал»
им. Глухарева проходила плано<
вая проверка соблюдения зако<
нодательства работниками Госу<
дарственной инспекции труда в
Саратовской области. Проверяю<
щие отметили своевременность
устранения нарушения по пред<
ставлению профсоюзного техни<
ческого инспектора труда, в про<
тивном случае на предприятие
были бы наложены крупные
штрафы.

Общение со своими коллегами
из других областных отраслевых
организаций профсоюзов под<
тверждает вывод о том, что нару<
шения законодательства, заклю<
чающиеся в лишении по резуль<
татам спецоценки условий труда
отдельных гарантий и компенса<
ций работников, чьи условия тру<
да не изменились по сравнению с
предыдущей аттестацией рабо<
чих мест по условиям труда, но<
сят распространенный характер.
Трудно с определенностью на<
звать причину таких действий
работодателей – то ли это проис<
ходит из<за незнания законода<
тельства, то ли нарушения допус<
каются умышленно для эконо<
мии финансовых средств. А вот
работники Государственной ин<
спекции труда при проверках не<
достаточно уделяют внимания
соблюдению работодателем тре<
бований законодательства. 

На наш взгляд, массовым нару<
шениям в указанном вопросе
способствует отсутствие упоми<
нания этой нормы законодатель<
ства в существующей форме кар<
ты спецоценки условий труда.
Поэтому считаем целесообраз<
ным внести дополнение в форму
карты специальной оценки усло<
вий труда работников: либо упо<
мянуть положение п.3 ст. 15 Фе<
дерального закона РФ от 28 дека<
бря 2013 г. № 421<ФЗ в качестве
примечания к строке 040 карты,
либо ввести в качестве приложе<
ния к карте спецоценки условий
труда протокол наименований
рабочих мест с вредными услови<
ями труда с сохранившимися ус<
ловиями труда по сравнению с
итогами предыдущей аттестации
рабочих мест по условиям труда.

Такие предложения были на<
правлены в прошедшем году в
Центральный комитет профсою<
за, а также озвучены председате<
лем Саратовской региональной
организации Профавиа М.И.
Ковбель в своем выступлении на
ХVII съезде Российского профсо<
юза работников авиационной
промышленности.

Кстати, другим предложением
М.И. Ковбель в выступлении на
ХVII съезде было включение в
Отраслевое соглашение условий
повышения оплаты труда работ<
никам, занятым во вредных усло<
виях труда, в зависимости от
класса условий труда.

Содержание отдельных поло<
жений статьи 15 Федерального
закона № 421<ФЗ трактуется ра<
ботодателями и профсоюзными
работниками по<разному, что
приводит к спорным ситуациям.
Так, в одной из организаций
представители администрации
стали оспаривать право на полу<
чение полного пакета компенса<
ционных мер (сокращенная про<
должительность рабочего време<
ни, ежегодный оплачиваемый от<
пуск либо денежная компенса<
ция за них, а также повышенная
оплата труда) для работников,
принятых на эти вредные рабо<
чие места после 1 января 2014 г.,
если аттестации рабочих мест
проведена до этого срока (соот<
ветственно, срок проведения
спецоценки условий труда еще
не наступил).

Совет Саратовской региональ<
ной организации Профавиа не
согласился с подобной трактов<
кой законодательства, и для раз<
решения возникшего спора ему
пришлось обратиться за разъяс<
нением в несколько инстанций, в
том числе к министру труда и со<
циальной защиты РФ М.А. Топи<
лину, но, к сожалению, получен<
ные ответы фактически не под<
тверждают правоту профсоюз<
ного органа. Вся переписка по
указанному вопросу передана на
экспертизу в ЦК профсоюза.

Приходится констатировать,
что необходимость повышенного
внимания профсоюзов к прове<
дению СОУТ связана с общей це<
левой направленностью спецо<
ценки условий труда на сокраще<
ние числа «профвредников» и
получаемых ими гарантий и ком<
пенсаций. ❑

А.А. Матюшкин,
технический инспектор труда

профсоюза в Саратовской области
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В ОАО «Саратовский электро<
приборостроительный завод им.
Серго Орджоникидзе» состоя<
лось подписание нового коллек<
тивного договора. На собрании
трудового коллектива со стороны
работодателя присутствовали ру<
ководители завода во главе с ге<
неральным директором Д.Б. Ха<
ненко, со стороны трудового кол<
лектива – представители проф<
союзной организации завода.

В повестке собрания стояли во<
просы об итогах выполнения кол<
лективного договора за 2014–2016
годы и официальной церемонии
подписания нового коллективного
договора на 2017–2019 годы.

«Коллективный договор – это
поиск компромиссов между по<
желаниями работников и воз<
можностью работодателя их реа<
лизовать, – отметил генераль/
ный директор завода Д.Б. Ханен/
ко. – Несмотря на то, что работа
по подготовке коллективного до<

говора проводилась в непростой
экономической ситуации, наму<
далось совместными усилиями
сохранить социальные гарантии
и компенсации. Кроме того, мы
постарались сделать так, чтобы
изменения предусматривали ре<
шение важных и актуальных для
сотрудников вопросов».

В докладе профкома отмеча<
лось: «Несмотря на непростую
экономическую ситуацию в це<
лом в машиностроении и в част<
ности в авиационной промыш<
ленности, все мероприятия, пре<
дусмотренные условиями кол<
лективного договора, были вы<
полнены; заработная плата вы<
плачивалась в строго установлен<
ные сроки; на заводе на должном
уровне поддерживаются и улуч<
шаются социально<бытовые ус<
ловия. Так, только за 2016 год на
выплаты социального характера
руководством завода было на<
правлено почти три миллиона

рублей – на компенсацию стои<
мости путевок в детские оздоро<
вительные лагеря и компенса<
цию за оплату мест в детских са<
дах для детей, чьи родители рабо<
тают на заводе; оплату дополни<
тельных отпусков по вредности;
материальную помощь при рож<
дении детей и ряд других выплат.
Еще до начала переговорного
процесса мы ставили себе целью
сформировать документ, удовле<
творяющий интересы работни<
ков и работодателей, в том числе
по социально<экономической за<
щите работников, обеспечиваю<
щий мотивацию работы молоде<
жи в авиационной промышлен<
ности, закрепление персонала. 
В результате в новом договоре
сохранены все действующие га<
рантии и льготы. Но значительно
расширены условия, обеспечива<
ющие работу общественных
уполномоченных (доверенных)
лиц по охране труда. Кроме того,
введен новый раздел «Работа с
молодежью». Коллективный до<
говор – это закон, по которому
нам предстоит жить в течение
трех лет, но это не означает, что
он не будет меняться в части со<
циальной поддержки, она будет
расширяться с учетом экономи<
ческих и финансовых возможно<
стей».

В завершение мероприятия бы<
ли вручены профсоюзные биле<
ты вновь вступившим в Профа<
виа. А заместитель генерального
директора А.Б. Кошелев получил
памятный сувенир, так как имен<
но в этот день исполнилось 40 лет
его пребывания в профсоюзе.

Коллективный договор между
работодателем и профсоюзной
организацией на 2017–2019 гг.
передан для уведомительной ре<
гистрации в министерство заня<
тости, труда и миграции Саратов<
ской области. В дальнейшем пла<
нируется тиражирование и рас<
пространение печатной версии
колдоговора среди работников. ❑

В.Н. Снаркович,
председатель профсоюзной 

организации
ОАО «Саратовский электропри/

боростроительный завод 
им. Серго Орджоникидзе»,

г. Саратов
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Колдоговор как 
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Непростая экономическая си<
туация на предприятии, измене<
ния в трудовом законодательстве
(к сожалению, не в пользу работ<
ников) – все это сделало заклю<
чениеколлективного договора в
АО «У<УАЗ» непростойзадачей.

Но, несмотря на это, 16 февра<
ля состоялась конференция по
заключению колдоговора, кото<
рый был принят сроком на один
год без протокола разногласий.
На конференции присутствовало
109 делегатов – работников пред<
приятия.

Перед тем, как конференция пе<
решла к обсуждению нового кол<
договора, были подведены итоги
выполнения предыдущего. Отме<
чено, что коллективный договор
выполнялся не в полном объеме и
с нарушениями. Именно поэтому
конференцией было принято ре<
шение обратиться к работодателю
с ходатайством о привлечении к
ответственности лиц, виновных в
нарушении и невыполнении неко<
торых пунктов колдоговора.

В завершение работы конфе<
ренции управляющий директор

Л.Я. Белых рассказал о будущем
предприятия и его перспективах. 

* * *
После конференции мнение о

новом колдоговоре выразила
председатель ППО завода Т.В.
Сабаева. Говоря о том, чем ны<
нешний коллективный договор
отличает от прежнего, она отме<
тила, что,прежде всего, удалось
сохранить большинство гаран<
тий для работников. Во<первых,
это расчет среднего заработка
для начисления отпусков. Несмо<
тря на то, что законодателем бы<
ли внесены поправки в данный
пункт Трудового кодекса, рабо<
тодатель и профсоюзный коми<
тет договорились, что расчет
среднедневного заработка для
оплаты отпускных будет исчис<
ляться за три или 12 месяцев, в
зависимости от того, как выгодно
работнику.

Еще одна немаловажная гаран<
тия – это минимальный размер
оплаты труда, который теперь не
может быть ниже прожиточного
минимума в Республики Бурятия,
без учета оплаты за работу за

пределами установленной про<
должительности рабочего време<
ни и работу в выходные дни.

Также закреплена гарантия для
сокращаемых работников, кото<
рым будут предоставляться четы<
ре часа в неделю с сохранением
среднего заработка для поиска
новой работы.

Вновом коллективном договоре
оговорены суммы компенсацийв
связи с несчастным случаем или
смертью работника на производ<
стве, а также предусмотрена ком<
пенсация, если работник из<за
несчастного случая на производ<
стве стал инвалидом I группы.
Размер выплат составляет один
миллион и пятьсот тысяч соот<
ветственно.

Еще одна важная гарантия, ко<
торая впервые появилась в КД:
тарифная часть заработной пла<
ты должна быть не менее 60%,
тогда как на сегодняшний день
она равна 15%. Работодатель взял
на себя обязательства пересмот<
реть систему оплаты труда и вне<
сти в нее изменения. 

«Но есть ряд гарантий, которые
нам не удалось сохранить, – рас/
сказала председатель первички.
–Например, доплату до среднего
заработка при выплатах по боль<
ничным листам. Также нам не
удалось сохранить компенсацию
работодателем отдыха работни<
ков и членов их семей. То есть
расходы на отдых компенсиру<
ются теперь только профсоюз<
ным комитетом и только для чле<
нов профсоюза.

Однако могу сказать, что в це<
лом коллективный договор полу<
чился очень неплохим и основные
гарантии в нем закреплены». ❑

Е. Китова,
специалист профкома 

АО «У/УАЗ»,
г. Улан/Удэ
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О
сновная работа профсоюзного комитета – это защита социально?трудовых
прав и гарантий работников. А один из основных инструментов – это
коллективный договор. Как говорит председатель профсоюзной организации
Улан?Удэнского авиационного заводаТатьяна Владимировна Сабаева, «как

мы поработаем при заключении коллективного договора, так и будем жить в
будущем».
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В середине февраля состоялась конференция трудового коллектива
по утверждению нового коллективного договора ПАО «Электропри<
бор» на 2017–2019 гг., а 21 февраля документ был подписан сторона<
ми. Все предложения работников были рассмотрены, и большинство
стали обязательствами работодателя. 

Новый колдоговор значительно расширяет перечень дополнитель<
ных льгот и гарантий работникам. В раздел «Оплата труда» включены
пункт, предусматривающий ежегодную индексацию заработной пла<
ты всем категориям работников на величину не менее индекса потре<
бительских цен в регионе, и пункт о выплате вознаграждения для ра<
ботников по итогам работы за год.

Значительно расширен раздел «Охрана труда». Приведены в соот<
ветствие с отраслевым соглашением ряд пунктов, касающихся обес<
печения работников спецодеждой и работников, занятых на вредном
производстве, молоком. Для уполномоченных по охране труда расши<
рены льготы: добавлен дополнительный оплачиваемый день к отпуску
и гарантии при увольнении по инициативе работодателя.

В разделе «Социальные льготы и гарантии» уточнен пункт, касаю<
щийся прав работников на получение подарков. Теперь подарки к Но<
вому году и Дню знаний будут получать оба родителя, работающих на
заводе. Принят пункт, который вводит меры финансовой помощи мо<
лодым работникам в соответствии с жилищной программой.

Существенно претерпел изменения раздел «Гарантии прав и дея<
тельности профсоюзной организации». Теперь заявления о прекра<
щении удержания членских взносов принимаются только с уведоми<
тельной подписью председателя профсоюзной организации или его
заместителя. Расширены гарантии неосвобожденным членам выбор<
ных органов (члены профкома и цехкомов).

В документ введены два новых раздела, касающиеся ответственно<
сти сторон и порядка внесения изменений. Приложением к колдого<
вору служат «Правила внутреннего трудового распорядка», которые
расширяют и конкретизируют права и обязанности работника и ра<
ботодателя и направлены на укрепление дисциплины труда.

Как отметила председатель первичной профсоюзной организации
Т.В. Казакова, главное, на что направлены усилия первички при заклю<
чении коллективного договора – это «сделать его лучше, чем прежний,
наполнить его льготами и гарантиями, необходимыми для работников.
Новый колдоговор – это шаг вперед по сравнению с прежним».

Генеральный директор ПАО «Электроприбор» В.С. Вецин подчерк<
нул, что переговоры по заключению нового коллективного договора
прошли достаточно конструктивно. Он поблагодарил сторону работ<
ников за вполне разумные и актуальные предложения, заявив, что ад<
министрация приложит все усилия для выполнения колдоговора. ❑

С.В. Пудовкин, 
ответственный за информационную работу 

ППО ПАО «Электроприбор», г. Тамбов
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ПЕРВИЧКА

В здании пресс<центра филиала
ПАО «Компания «Сухой» «НАЗ
им. В.П. Чкалова» состоялось
подведение итогов конкурса
стенгазет, организованного
профсоюзным комитетом завода
имени Чкалова и посвященного
праздничным датам – 23 февра<
ля и 8 марта.

Участие в конкурсе приняли 12
подразделений завода. Но даже
при таком небольшом количестве
участников жюри было очень
сложно определить победителей,
так как с каждым проведенным
конкурсом мастерство участников
качественно растет, газеты стано<
вятся еще лучше. Приятно отме<
тить, что почти в каждой газете от<
ражается профсоюзная тематика:
кто<то придумывает поздравитель<
ные стихи, кто<то использует сим<
волику профсоюза…

Несмотря на сложность, выбор
все же был сделан, и места рас<
пределили следующим образом:

1 место присуждено газете цеха
14 (редактор – М.В. Савченко).

2 место поделили цех 28 (А.В.
Мархасина) и СОЛКД «Чкало<
вец» (О.В. Данивец).

3 место заняли цех 28 (В.Н. Лу<
ценко) и цех 30 (Т.В. Грызо).

Отдельно была оценена стенная
газета И.В. Менщиковой из отдела
44<83 за серьезность к подходу: га<
зета была выполнена в стиле исто<
рического экскурса, в ней отража<
лось, как изменялась воинская
присяга, начиная с 1918 года.

Все победители и участники
конкурса отмечены денежными
премиями. Победители получили
3000, 2000 и 1500 за 1, 2 и 3 места
соответственно, за участие каж<
дый получил по 1000 рублей. ❑

О.В. Токарь,
специалист по информационной

работе ППО ПАО НАЗ 
им. В.П. Чкалова,

г. Новосибирск 
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Стенная газета –
ЭТО СЕРЬЕЗНО!
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Все награжденные – председатели цеховых ко<
митетов. Старший инженер<технолог чугуноли<
тейного цеха Светлана Зырянова – лучший проф<
союзный активист завода. В профсоюзе она более
35 лет, многие годы возглавляет цеховой комитет
этой общественной организации. Благодаря ее
энергии и организаторским способностям чугуно<
литейщики имеют самую высокую долю
профчленства среди подразделений завода (более
90%), участвуют во всех заводских мероприятиях,
лидируют на спортивной арене, в культмассовой
деятельности и не только.

Среди отмеченных также – комплектовщик от<
дела отгрузки Любовь Сидорова, 28 лет организую<
щая общественную деятельность в своем подразде<
лении, и инженер по экспортным поставкам отдела
продаж Марина Пяткова, также не первый десяток
лет являющаяся председателем своей цеховой орга<
низации – заводоуправления. У обеих в этом году к
тому же юбилейные знаковые дни рождения.

Все трое награждены за активную работу по защи<
те социально<экономических прав и интересов тру<
дящихся и в связи с 75<летием профсоюзной органи<
зации Каменск<Уральского литейного завода. ❑

Юнона Каталевская, 
ответственная за информработу 

в ППО «КУЛЗ»,
г. Каменск/Уральский
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Т
ри профсоюзных активиста Каменск?
Уральского литейного завода отмечены
Благодарственными письмами и

Почетными грамотами председателя
Федерации профсоюзов Свердловской
области и главы города Каменск?Уральского.

Поводом для этого стало 75?летие
профсоюзной организации КУЛЗа, входящей 
в Российский профсоюз трудящихся
авиационной промышленности. 
Наградные документы литейщики получили
на торжественном приеме в мэрии.

КАМЕНСКИХ
ЛИТЕЙЩИКОВ
ОТМЕТИЛИ

С МАТЕРИНСКОЙ    ЗС МАТЕРИНСКОЙ    ЗА
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Фраза «Женщины – это сла<
бый пол» в современном мире
звучит неправдоподобно. Дело
даже не в модной эмансипации и
равноправии полов. Настоящую
женщину испокон веков и по сей
день отличали такие качества как
доброта, забота, мудрость, отзыв<
чивость, сила духа. Даже сами
эти понятия – женского рода,
как и словосочетание «профсо<
юзная организация». Ее важная
задача – по<матерински забо<
тится о работниках, защищать их
интересы и права. Первичка на<
шего предприятия с этими зада<
чами справляется. В преддверии
Международного женского дня
первичная профорганизация
«Авиастар<СП» названа лучшей
на региональном уровне.

Конкурс на лучшую членскую
организацию проводился област<
ным союзом «Федерация профсо<
юзов Ульяновской области». Учи<
тывались многие критерии: проф<
союзный контроль над соблюде<
нием трудового законодательства,
развитие социального партнерст<
ва, работа по оздоровлению чле<
нов профсоюза и членов их семей,
реализация молодежной полити<
ки, участие в проектах различных
уровней, информационная работа
и многое другое.

– Работа профсоюзной орга<
низации очень многоплановая.
Мы, как представители работни<

ков, инициируем заключение и
совершенствование коллектив<
ного договора, контролируем его
выполнение, работаем с жалоба<
ми и обращениями, организуем
оздоровление членов профсою<
за, культурно<массовые и спор<
тивные мероприятия. Наша зада<
ча – защищать членов профсою<
за, помогать словом и делом, за<
ботиться о них, как о членах се<
мьи, – уверена председатель
первичной профсоюзной органи/
зации Валентина Грушина.

Итоги работы профсоюзной ор<
ганизации высоко оценены на об<
ластном уровне. Так, в 2016 году за
консультациями обратились 245
членов профсоюза. Проведено бо<
лее 140 проверок соблюдения ра<
ботодателем трудового законода<
тельства и коллективного догово<
ра, в том числе по температурному
режиму в производственных по<
мещениях, расследованию несча<
стных случаев, соблюдению по<
рядка выдачи молока и кисломо<
лочных продуктов на работах с
вредным химическим фактором и
многое другое.

– Для профсоюзной организа<
ции безопасность работников –
главный приоритет. Мы уделяем
большое внимание сфере охраны
труда. Большинство вопросов ка<
сается проведения специальной
оценки условий труда. Так, в про<
шлом году в результате перегово<
ров между работодателем и проф<
союзной организацией достигну<
та договоренность: при снижении
класса условий труда, если усло<
вия труда не изменились, то по ре<
зультатам СОУТ снижения льгот
и компенсаций не будет, – рас/
сказывает Вера Перова, ведущий
инженер по охране труда отдела
726, технический инспектор тру/
да Профавиа.

Профсоюзная организация,
как истинная женщина, заботит<
ся не только о защите и создании
благоприятных условий для сво<
их «детей» – членов профсоюза,
но и о здоровье работников. В
прошлом году вступила в дейст<
вие так называемая «губернатор<
ская программа», включающая
оздоровление работников в мест<
ных санаториях с колоссальной
ежедневной дотацией. В рамках
ее реализации в 2016 г. оздорови<

лись порядка 60 работников АО
«Авиастар<СП» – членов проф<
союза. Также оздоровление в
рамках Соглашения о сотрудни<
честве между санаторно<курорт<
ными учреждениями Ульянов<
ской области и региональной Фе<
дерацией профсоюзов (скидка
для членов профсоюза и членов
их семей в размере 30%) получи<
ли более 30 человек. В наступив<
шем году планируется увеличить
количество участников обеих
программ. Помимо этого, около
360 человек (работники с члена<
ми семьи) оздоровились в панси<
онатах и базах отдыха Объеди<
ненной авиастроительной корпо<
рации, более 230 детей работни<
ков отдохнули в ДОЛ «Березка».

Большое внимание уделяется
работе с молодежью. Помимо ор<
ганизации различных мероприя<
тий для авиастроителей в возрас<
те до 35 лет, в проект коллектив<
ного договора профорганизация
внесла предложение увеличить
размер материальной помощи по
случаю бракосочетания работни<
ков, рождения детей, а также
единовременного пособия при
устройстве на работу лицам, про<
шедшим срочную службу в рядах
Вооруженных сил.

Молодежь приходит на прием к
председателю профорганизации
по многим вопросам – как произ<
водственным, так и личным. «Я ра<
ботаю на «Авиастаре» не так дав<
но и обратилась за помощью в
профсоюзную организацию. Ост<
ро стоял вопрос определения ре<
бенка в ясельную группу детского
садика по месту жительства. Об<
ращались в различные инстанции,
но получали отказ. С поддержкой
профорганизации вопрос решил<
ся, большое за это спасибо», –
рассказывает испытатель отде/
ла 360 Лариса Томуль.

Однако на победе в конкурсе и
достигнутых успехах работа не
заканчивается, как и материн<
ская забота о детях, которые вы<
росли. Главное – продолжать ра<
ботать в том же направлении, но
с удвоенной силой. ❑

Наталья Миронова, 
заместитель председателя 

первичной профсоюзной органи/
зации АО «Авиастар/СП», 

г. Ульяновск
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Накануне Международного
женского дня профсоюзный ко<
митет НАЗ им. В.П. Чкалова позд<
равил всех женщин – работниц
завода с этим прекрасным празд<
ником. На проходных выступали
артисты, радуя с утра всех иду<
щих на работу. На первой про<
ходной выступала группа худо<
жественной самодеятельности
под руководством работника
ЗАО «Энергосервис» В.И. Войно<
ва, многие останавливались по<
слушать замечательное исполне<
ние и даже пританцовывали, а
члены Совета молодежи дарили
всем женщинам цветы по пору<
чению профсоюзного комитета.
На второй проходной женщин и
всех идущих на работу встречали
руководители детской музыкаль<
ной школы № 3, также играя на
музыкальных инструментах и ис<
полняя песни. Председатель пер<
вичной профсоюзной организа<
ции завода Виктор Леонидович
Райм и актив Совета молодежи
также вручали женщинам цветы.

Огромное количество положи<
тельных эмоций, радость на лицах
работниц после такого поздравле<
ния… Главная цель профсоюзного
комитета была достигнута.

Администрация НАЗ им. В.П.
Чкалова совместно с Дворцом
культуры им. В.П. Чкалова орга<
низовали и провели 7 марта пра<
здничный концерт для женщин.
Юные участницы концерта –
воспитанники детского сада вру<
чали работницам, пришедшим на
концерт, воздушные шарики, в
зале царила праздничная атмо<
сфера, а выступление юных ар<
тистов добавляло атмосферу се<
мейного уюта – казалось, что ты
находишься не в зале, полном
коллег, а дома, в окружении
близких тебе людей.

Поздравил женщин с этим за<
мечательным праздником ди<
ректор филиала ПАО «Компа<
ния «Сухой» НАЗ им. В.П. Чка<
лова Сергей Александрович
Смирнов, пожелав им оставать<
ся всегда такими же прекрасны<
ми, здоровыми и счастливыми.
И сделал женщинам прекрас<
ный подарок, сократив 7 марта
рабочий день.

Не оставил без внимания жен<
щин и председатель первички
Виктор Леонидович Райм, позд<
равив и исполнив песню «Поже<
лание».

* * *

Ранее женсовет завода при со<
действии администрации пред<
приятия, профсоюзного комите<
та и Дворца культуры им. Чкало<
ва организовал для заводчан пра<
здничный вечер с множеством
интересных конкурсов, выступ<
лениями творческих коллективов
и небольшими призами. Поздра<
вил работниц с праздником заме<
ститель директора филиала, ди<
ректор по производству граждан<
ской авиационной техники Вла<
димир Иванович Манохин, отме<
тив, как важен труд, выполняе<
мый прекрасной половиной че<
ловечества. Виктор Леонидович
Райм в своем поздравлении под<
черкнул, что всегда необходимо
помнить о том, что женщина –
это не только работник нашего
предприятия, но и чья<то мама,
жена, сестра, дочь или любимая;
пожелал всем присутствующим
крепкого здоровья, прекрасного
настроения, мирного неба, а в за<
вершение поздравления испол<
нил песню. ❑

О.В. Токарь,
специалист по информационной

работе ППО ПАО «НАЗ 
им. В.П. Чкалова»,

г. Новосибирск

ЦЦВВЕЕТТЫЫ  ––
ззааввооддччааннккаамм  вв  ппррооххоодднноойй
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Наше предприятие имеет бога<
тую историю своего развития. Не
считая железнодорожных мас<
терских, это первое промышлен<
ное предприятие в городе Омске.

В 1896 году в Омск прибыл дат<
ский предприниматель Сирена
Христиан Рандруп, который ор<
ганизовал на окраине города
«Сибирскую кампанию» по заку<
пу и экспорту сливочного масла,
а взамен стал ввозить сельскохо<
зяйственные машины и орудия.
Успех этой деятельности привел
его к мысли организовать в Ом<
ске собственное производство. И
в 1901 году он получает право на
выпуск сельскохозяйственных
машин и орудий со своим фаб<
рично<торговым клеймом.  Этот

год считается датой рождения на<
шего предприятия. В этом году
предприятие отмечает 115<лет<
нюю годовщину.

В дореволюционный период
вплоть до 1917 года профсоюзы
активно участвовали в классовой
экономической борьбе, отстаи<
вая права трудящихся за 8<часо<
вой рабочий день. Не прошло это
и мимо завода Рандрупа: в 1905
году была организована 5<днев<
ная стачка за 8<часовой рабочий
день. 8<часовой рабочий день
просуществовал до 1914 года, на<
чала первой мировой войны.

После революции профсоюз<
ное движение получает новый
импульс. Вновь был введен 8<ча<
совой рабочий день, рабочий

контроль над производством,
распределением продуктов, фи<
нансами и деятельностью адми<
нистрации.

В ноябре 1919 года после нацио<
нализации и объявления завода
Рандрупа достоянием страны,
был избран рабочий комитет,
взявший на себя руководство
коллективом.

Таким образом профсоюзы по
своей сути стали проводниками
государственной политики, ак<
тивно участвуя в хозяйственных
делах страны. Активно боролись
с финансово<экономической раз<
рухой, участвовали в индустриа<
лизации и коллективизации стра<
ны. Большое внимание уделяли
созданию нормальных бытовых

НА ПУТИ К
ВЫСОКИМ 
ТЕХНОЛОГИЯМ

w w w . p r o f a v i a . r u В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 1 ( 4 1 ) 31

_ q g



В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 1 ( 4 1 )  w w w . p r o f a v i a . r u

ИСТОРИЯ

32

условий жизни трудящихся, за<
нимались их культурным разви<
тием, устранением тотальной не<
грамотности среди населения.
Это, практически, уже началось
социальное партнерство, хотя
этого словосочетания никто не
использовал. При участии проф<
союзной организации разраба<
тывается 15<летний план разви<
тия предприятия. В этот период
на заводе широко развивается
социалистическое соревнование,
создаются ударные и хозрасчет<
ные бригады. Профсоюз возгла<
вил это движение, основной за<
дачей которого было догнать и
перегнать развитые в экономиче<
ском отношении капиталистиче<
ские страны. Но производствен<
ные рекорды могут ставить толь<
ко грамотные и квалифициро<
ванные кадры. По предложению
профсоюзов рабочим, учившим<
ся без отрыва от производства,
стали оплачивать по 2 часа еже<
дневно, как за сверхурочную ра<
боту. Было трудно, а когда было
легко?

Наращивание объемов произ<
водства давало возможность ре<
шать социальные вопросы. К на<
чалу 1940 года завод имел в своем
распоряжении первый в городе
Дворец культуры «Металлист»,
первый пионерский лагерь в
Чернолучье – первый летний се<
зон был проведен в 1938 году; от<
лаженную систему питания. Газе<
та «Омская правда» от 24 апреля

1939 года писала: «...завод пре<
вращается в предприятие, не ус<
тупающее по своему оборудова<
нию и техническим возможнос<
тям ряду заводов Европы…». За<
вод доказывает на деле, что ему
удалось собрать, подготовить,
воспитать и организовать необ<
ходимые кадры руководителей,
инженерно<технических работ<
ников и рабочих. Помимо произ<
водственной базы завод распола<
гает хорошо оборудованной шко<
лой ФЗУ, в системе завода име<
ются мясомолочная и овощная
фермы.

Осенью 1941 года, после объе<
динения с эвакуированным из
Москвы заводом № 20 наркомата
авиационной промышленности,
профилем предприятия стано<
вится авиационное агрегатостро<
ение. Все работники, состоявшие
в профсоюзе работников сель<
скохозяйственного машиностро<
ения, перешли в профсоюз тру<
дящихся авиационной промыш<
ленности. Первым председате<
лем профсоюзного комитета объ<
единенного завода был избран
Л.И. Гусаков. Профсоюзная ор<
ганизация провела огромную ра<
боту по размещению прибывших
из Москвы 4850 человек. Мос<
ковские специалисты и рабочие
привезли свою культуру произ<
водства, чем оказали огромное
прогрессивное влияние на даль<
нейшее развитие предприятия.
За годы войны завод 13 раз зани<
мал классные места среди пред<
приятий Министерства оборон<
ной промышленности. В этом не<
малая заслуга профсоюзной ор<
ганизации, организовавшей со<
ревнования гвардейских бригад,
членам которых присваивались
звания гвардейцев тыла, выдава<
лись ордера на одежду, что было
для рабочих большим подспорь<
ем. Завком провел акцию по сбо<
ру подарков для блокадного Ле<
нинграда. Рабочие отдавали кто,
что мог, зачастую – последнее. 
И председатель завкома Л.И. Гу<
саков, чтобы доставить посылку,
рискуя жизнью, сам добрался по
Ладоге в осажденный город.

После победы в Великой отече<
ственной войне переход промы<
шленности на мирные рельсы не
состоялся. Надо было на качест<
венно новом уровне производить
оборонную продукцию – созда<
вать новые поколения самолетов,
вертолетов, ракетных комплек<
сов. Десятилетие с 1979 по 1989
годы можно отнести к наиболее

ярким страницам в истории раз<
вития предприятия, оно вошло в
число лидеров авиационного аг<
регатостроения в стране. На всех
этапах профсоюзная организа<
ция соответствует развитию
предприятия. Активно развива<
ется социальная сфера: за эти 10
лет заводчане получили более
2000 новых квартир, два детских
комбината, больничный ком<
плекс, который в настоящее вре<
мя перепрофилирован в роддом
№1, общежитие на 700 мест, базу
отдыха, детскую спортивную
школу на 250 человек, техничес<
кую станцию тоже на 250 мест.

Развернувшаяся в 1989 году
конверсионная программа приве<
ла к сокращению  заказов на во<
енную продукцию, к массовым
сокращениям работников, созда<
нию многомиллионных долгов по
заработной плате. Предприятие
было вынуждено отказаться поч<
ти от всех социальных учрежде<
ний. Несмотря на задолженность
по заработной плате за 10 меся<
цев, предприятие не остановилось
ни на один день. Вот в такой кри<
тической ситуации особенно бы<
ло заметно социальное партнерст<
во, когда работодатель и профсо<
юзная организация совместно хо<
тели помочь человеку труда.

Пример простой, но демокра<
тичный: работодатель выделяет
небольшую сумму наличных де<
нег, еженедельно, в распоряже<
ние профкома, который через
профсоюзный актив по подраз<
делениям распределяет средства
в счет погашения задолженности
по заработной плате тем работ<
никам, которые более всего нуж<
даются. Выдавали в счет заработ<
ной платы продукты питания,
одежду, обувь, другие материаль<
ные ценности, приобретенные по
бартеру. В качестве материаль<
ной помощи было организовано
льготное питание стоимостью
10% от обычной цены.

Шоковую ситуацию 90<х про<
шли практически все! Были ми<
тинги, выход перед заводом на
перекрытие дороги от безысход<
ности, но всегда профсоюзная
организация вместе с работода<
телем находила способы сниже<
ния социальной напряженности.
Через все это прошли, и это было
страшно!

14 сентября 1993 года завод был
преобразован в акционерное об<
щество. Принятые руководством
предприятия решения по уско<
ренному освоению новых видов

_ q g



В
 П

Р
О

Ф
С

О
Ю

З
Н

О
М

 П
О

Л
Епродукции позволили стабилизи<

ровать положение и начать рабо<
ту по восстановлению социаль<
ной сферы, ликвидаций долгов
по заработной плате.

На протяжении всего этого пе<
риода между работодателем и ра<
ботниками, которых представля<
ет первичная профсоюзная орга<
низация, заключались коллек<
тивные договоры, при этом не
был пропущен ни один срок его
действия. Без коллективного до<
говора никак нельзя – это по су<
ществу маленькая конституция,
по которой живет и трудится кол<
лектив предприятия. За послед<
ние годы проделана огромная ра<
бота по медицинскому обслужи<
ванию – создан медицинский
центр на территории предприя<
тия, запущена в строительство
новейшая столовая с уникаль<
ным современным оборудовани<
ем, организовано питание по со<
гласованным ценам, выполнена
реконструкция ДОЛ «Спутник»
и базы отдыха им. А.И. Покрыш<
кина. Первый детский оздорови<
тельный летний лагерь, открыв<
шийся в Чернолучинской зоне
отдыха в 1938 году – это наш

ДОЛ «Спутник». Ни одного оздо<
ровительного летнего сезона
ДОЛ «Спутник» не пропустил:
работал в годы Великой Отечест<
венной войны (детей откармли<
вали здоровой, нехитрой, но ре<
гулярной едой), работал и в труд<
ные девяностые перестроечные
годы, несмотря на трудное фи<

нансовое положение. В настоя<
щее время ДОЛ «Спутник» пред<
ставляет собой современный
комплекс для отдыха детей, рас<
считанный на 320 мест, пользует<
ся спросом. Путевками обеспече<
ны все желающие!

Для работников предприятия 
и членов их семей на льготных 
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условиях организован круглого<
дичный отдых на базе отдыха им.
А.И. Покрышкина. Отдых в Чер<
нолучье пользуется спросом бла<
годаря комфорту и вкусному сба<
лансированному питанию в сто<
ловой.

Согласно коллективному дого<
вору организовано оздоровление
работников по курсовкам в сана<
тории «Рассвет» и клинико<диа<
гностическом центре «Ультра<
мед». Распределением путевок
занимается комиссия по соци<
альным вопросам.

История любого предприятия
складывается из судеб его работ<
ников. Настает  время, когда при<
ходится расставаться с привыч<
ным ритмом жизни и выходить
на заслуженный отдых. На смену
выходит следующее поколение, и

очень хорошо, когда это происхо<
дит постепенно: есть возмож<
ность передать опыт  профессио<
нальный, опыт организации и
проведения социальных про<
грамм, опыт  организации спор<
тивных и других мероприятий,
чтобы досуг работников был на<
правлен для общение и укрепле<
ние дружбы в коллективах.

Девяностые годы прошлого ве<
ка сломали всю систему органи<
зации досуга работников. В на<
стоящее время приходят новые
формы организации производст<
ва и досуга. Пришло новое поко<
ление «Next»: молодые, сильные,
грамотные, но у них нет опыта
быть  в коллективе, а в основном
каждый из них – сам по себе.
Кстати, средний возраст работ<
ников на нашем предприятии –

40 лет! При оформлении на рабо<
ту вновь прибывших знакомят с
историей завода и «золотым фон<
дом» предприятия – нашими ка<
дровыми ветеранами, но это пер<
вое знакомство как<то не остает<
ся в памяти. Когда же вновь при<
нятые работники приходят на
свои рабочие места в цеха, отде<
лы – вот тут и происходит посте<
пенно их более осознанное зна<
комство и с историей завода, и с
традициями коллектива. Везде на
всех связующих мероприятиях
основная нагрузка лежит на
профсоюзных лидерах подразде<
лений.

Например, в прошлом году от<
мечалось 70<летие Победы в Ве<
ликой отечественной войне,
профком выступил с инициати<
вой создать свой «Бессмертный
полк», это всецело было поддер<
жано работодателем и Советом
ветеранов. «Полк» был создан и
прошел маршем по территории
завода. Портреты «Бессмертного
полка» были в руках нашей заме<
чательной молодежи.

Активно начал работать Совет
молодежи. Спортивно<культур<
ный досуг молодежи стал приобре<
тать более организованный и бо<
лее многочисленный характер –
это посещение бассейна, катание
на коньках...

Проведение летней и зимней
спартакиады на базе отдыха им.
А.И. Покрышкина уже стало хоро<
шей традицией, и с каждым годом
количество участников спортив<
ных мероприятий увеличивается.
Это отражается в динамике по ви<
део<газете, по публикациям в на<
шей малотиражке «Металлист». 
В мае 2016 года молодежный совет
принял участие в областной спар<
такиаде, организованной Федера<
цией омских профсоюзов.

Из вышесказанного на приме<
ре нашего предприятия видно,
как динамично менялось время,
при этом во многом менялись за<
дачи профсоюзной организации,
как оттачивались взаимоотноше<
ния с работодателем, которые пе<
реросли в надежное социальное
партнерство. Такими позитивны<
ми показателями подошло самое
первое и самое преданное про<
мышленное предприятие Омска
к 300<летнему юбилею родного
города! ❑

К.Г. Шилкина,
председатель первичной 

профсоюзной организации
АО «Высокие Технологии»,

г. Омск
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С 14 по 18 декабря в г. Пятигор<
ске состоялся крупнейший Все<
российский молодежный проф<
союзный форум «Стратегичес<
кий резерв 2016». Именно здесь,
на базе нескольких профсоюз<
ных санаториев, ребята получали
новые знания, принимали учас<
тие в тренингах и обсуждали
ключевые документы молодеж<
ной политики профсоюзов и по<
коряли новые вершины.

Вместе – к вершинам знаний
Программа форума по тради<

ции выдалась насыщенная. В
первый день проводились тре<
нинги, посвященные информа<
ционной работе, переговорному
процессу и навыкам лидерства. В
рамках лекции по информацион<
ной политике в профсоюзах ре<
дактор газеты «Солидарность»,
секретарь ФНПР Александр
Шершуков поделился особеннос<
тями вовлечения людей в дискус<
сии вокруг социальных проблем
и профсоюзной жизни: «Мало
рассказывать людям об экономи<
ке заработков и охране труда, не<
обходимо обращаться к более
тонким материям, вызывая у чи<
тателей, зрителей и собеседни<
ков живые эмоции. Вывод один:
информируя, нужно работать с
мнением человека. В частности,
страна должна больше слышать о
профсоюзных героях – тех, кто
проводит успешные протестные
действия, отбивая атаки работо<
дателей и добиваясь для своих
коллективов достойных зарплат
и лучших условий работы».

Не обошел вниманием Алек<
сандр Шершуков и тот факт, что
2017 год объявлен Годом профсо<
юзной информации. Он напом<
нил, что в 2017 году особую роль
придадут мониторингу информа<
ционных ресурсов и информаци<
онной работе каждого объедине<
ния профсоюзов.

Цикл лекций продолжился вы<
ступлениями преподавателей и

тренеров Пятигорского государ<
ственного университета. Так,
доктор социологических наук
Анжела Салогуб поделилась сек<
ретами того, как в эпоху перемен
должен действовать настоящий
лидер.

В завершение первого дня ра<
боты форума участники обсуди<
ли Стратегию молодежной поли<
тики ФНПР. Собравшиеся поста<
рались выработать внутренние и
внешние признаки успешного
профсоюзного лидера, потрени<
ровались отстаивать определен<
ную точку зрения, вести просве<
тительскую и сетевую работу, а
также обсудили внедрение раз<
дела социальных гарантий для
молодежи в коллективные дого<
воры на предприятиях.

15 декабря состоялось торжест<
венное открытие форума. В этот
день перед молодежью выступи<
ли председатель ФНПР Михаил
Шмаков, а также приглашенные
государственные и обществен<
ные деятели федерального уров<
ня. «Профсоюзная молодежь
должна бороться за повышение
зарплат, достойные и безопасные
условия труда», – отметил
профсоюзный лидер в своем при/
ветственном слове.

Далее между участниками фо<
рума и руководством ФНПР со<
стоялась дискуссия о задачах мо<
лодежных профсоюзных струк<
тур, а также о борьбе с заемным
трудом, положении в экономике
и специфике трудовых отноше<
ний в ближайшем будущем. 

Третий день форума ознамено<
вался новыми знакомствами и
тренингами под руководством
опытных экспертов. Говорили о
том, как развивать молодежную
политику и профсоюзное движе<
ние, а также обсудили вопросы
социального партнерства. 

В заключительный обучающий
день участники форума приняли
резолюцию. Проблема первого

рабочего места, жилищные про<
граммы для молодых специалис<
тов, предоставление дополни<
тельных льгот для тех, кто впер<
вые трудоустроился – эти и дру<
гие вопросы вошли в итоговый
вариант основного документа
форума. 

Покоряя Эльбрус
18 декабря несколько десятков

самых подготовленных профсо<
юзных лидеров России соверши<
ли восхождение на гору Эльбрус,
высшую точку России и Европы,
чтобы провести акцию солидар<
ности. 4,5 тысячи метров над
уровнем моря – на такой высоте
был развернут гигантский флаг
Федерации независимых проф<
союзов России.

Мне посчастливилось принять
участие в данной акции. Зная не
понаслышке о суровых условиях
в горах зимой, я долго и скрупу<
лезно подбирал снаряжение, ос<
новную помощь и финансовую
поддержку в этом мне оказала
моя первичная профсоюзная ор<
ганизация. На высшей точке
подъема, несмотря на ураганный
ветер, мне удалось развернуть
флаги Профавиа и родного заво<
да «Авиастар<СП».

Впечатления от Эльбруса оста<
лись самые яркие. От окружаю<
щих пейзажей захватывало дух и
разгоняло адреналин по каждой
клеточке организма! Воздух пья<
нил, а окружающая кампания
профсоюзной молодежи добав<
ляла бодрости духа!

Подводя итог, хотел бы отме<
тить, что данный форум стал уни<
кальным. Спасибо организато<
рам. Надеюсь, в будущем они не
перестанут нас удивлять и всегда
будут стремиться покорять но<
вые вершины. ❑

Андрей Лопатников,
председатель комиссии по рабо/

те с молодежью при профкоме
ППО ЗАО «Авиастар/СП»,

г. Ульяновск
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В АО «ЛЕПСЕ» в заводской
столовой прошел третий корпо<
ративный турнир по спортивно<
му «Что? Где? Когда?», организо<
ванный информационной комис<
сией профкома и пресс<центром
предприятия.

Организатор игры Федор Бу<
лычев, редактор многотиражки,
председатель информационной
комиссии профкома, подготовил
вопросы как на общие темы, так
и посвященные Татьяниному
дню и дню рождения Владимира
Высоцкого. С отрывом в три бал<
ла сборная инженеров<конструк<
торов отдела 11 успешно обогна<
ла остальные пять команд.

Конструкторы, конечно, люди
занятые, поэтому я задала им
всего по одному вопросу.

– Какой вопрос на этой игре
вам понравился?
Татьяна Красовская: «Очень

понравились два вопроса. Пла<
вильщики по выплавляемым мо<
делям литейного цеха каждый

день в конце смены устанавлива<
ют блоки с деталями в пустую
печь на прокалку для последую<
щей заливки металлом. Какой
фразой из известной песни Вы<
соцкого о перипетиях междуго<
родней связи можно описать эти
действия? И второй вопрос был
не менее оригинальным. Писа<
тельнице Татьяне Артемьевой,
по ее собственным словам, для
этого понадобилось купить аква<
риум, выложить дно камнями, за<
лить воду, посадить растения,
провести свет и, наконец, запус<
тить рыбок. Воспроизведите за<
данный ей вопрос читателя, на
который Артемьева ответила:
«Не знаю... А вот то, что это при<
ятно – убеждена».

– Есть ли у вас любимая интел<
лектуальная игра?
Татьяна Корж: «Люблю участ<

вовать в нашей лепсенской игре
КВИЗ, а по телевизору предпочи<
таю смотреть «Что? Где? Когда?»
и «Брейн<ринг».

ПОД КРЫЛОМ ПРОФСОЮЗА

БЛИЦ 
для

КОНСТРУКТОРАКОНСТРУКТОРА
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– По вашему мнению, лучший
источник знаний – это..?
Александр Косарев: «Это прак<

тика, то есть накопленный опыт.
Плюс логика, способность анали<
зировать и прогнозировать».

– Хотели бы поучаствовать в
телевизионной игре «Что? Где?
Когда?»? Если да, то в какой ко<
манде?
Мария Чайникова: «Принять

участие не отказалась бы. А вот в
какой команде? Для начала в ко<
манде телезрителей».

– Каким образом вы расширя<
ете свой кругозор, не даете ва<
шему мозгу «застояться»?
Ольга Якимова: «Читаю кни<

ги, хотя сейчас в основном это
детская литература. Если чест<
но, помогая ребенку с домаш<
ним заданием по математике,
часто ломаешь голову: что же
имеет в виду составитель учеб<
ника?.. И это тоже расширяет
кругозор! А еще – Интернет
при правильном использовании
служит во благо». 

– Как считаете, в чем ключ к
успеху вашей команды?
Анастасия Счастливцева: «Ду<

маю, ключ в том, что вместе со<
брались очень разные люди и
почти каждый вопрос «нашел»
своего игрока». ❑

Александра Михалева,
редактор пресс/центра 

АО «ЛЕПСЕ», член кировского 
обкома Профавиа,

г. Киров
Фото Руслана Батраева
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На Новосибирском авиацион<
ном заводе имени В.П. Чкалова
стало уже традицией в феврале
каждого года предоставлять воз<
можность ветеранам предприятия
отдохнуть и подлечиться в сана<
торно<оздоровительном лагере
круглогодичного действия «Чка<
ловец». Ветераны ждут этих заез<
дов, готовятся к ним. Вот и нынеш<
ний год не стал исключением. 

Позитив начинался уже в авто<
бусах: реплики, шутки при встре<
чах, многие делятся радостными
событиями, которые произошли
в семьях ветеранов – у кого<то
родился очередной внук, кто<то
прошел курс работы на компью<
тере. Тут же интересуются, кто
приедет в этом году к ним с кон<
цертом, обсуждают последние
новости в стране…

В период первого заезда в «Чка<
ловце» состоялись встречи с вете<
ранами. В эти же дни прошел вы<
ездной семинар<учеба для предсе<
дателей цеховых профсоюзных
организаций. Многие ветераны
радовались встрече со своими
бывшими коллегами, болели за
«свои» команды во время спортив<
ных соревнований профактива.

Мы провели опрос среди отды<
хающих о проблемах, возникаю<
щих во время проживания, и
практически жалоб не услышали.
Были несколько пожеланий, в
том числе и такое: в одной из
комнат, где проживали женщи<
ны, не оказалось зеркала. «Так<то
бы ничего, но мы же на танцы хо<

дим, хочется выглядеть соответ<
ствующе», – сказала мне одна из
женщин. Я искренне порадова<
лась, что наши ветераны не теря<
ют задора, бодрости, энергии и
огня. Еще одно предложение еще
больше удивило меня: «Отдых
организован замечательно, лече<
ние, питание отличное, только
вот боюсь, не поправиться бы».

А ветеран завода, почетный
чкаловец Борис Алексеевич Оль<
ховой посетовал: «Все хорошо,
только вот жалко, что снег с са<
молетов не очищают (машины
стоят на территории лагеря). Они
же, изделия эти, для нас, как дети
родные, хочется и погладить их, и
прикоснуться к ним, а снегу нын<
че много, не подойдешь».

Да, поистине, чкаловцы бывши<
ми не бывают, у них особенная
привязанность к своему предпри<
ятию. Отдавшие многие годы про<
фессии авиастроителей, они и се<
годня интересуются, чем живет
родной завод. Вот и встреча с ди<
ректором завода С.А. Смирновым
и его помощником В.Л. Скворцо<
вым, которые посетили ветеранов
в Бурмистрово, показала, насколь<
ко близок завод нашим ветеранам,
как волнуют их все его победы, ра<
дости и проблемы.

С концертом к нашим ветера<
нам приезжала и команда фина<
листов конкурса «Профсоюз за<
жигает звезды». Сколько же не<
поддельной радости от увиденно<
го и услышанного в этот вечер
было у отдыхающих! Концерт

продолжался два с половиной ча<
са, и были желающие слушать ар<
тистов еще и еще.

Песня «Нас бьют, мы летаем» 
с видеорядом на экране в испол<
нении победительницы конкурса
Татьяны Балтиной потрясла зри<
телей своим глубиной и смыслом.
Многие утирали слезы и искрен<
не поражались тому, что на заво<
де работают такие таланты. Всех
исполнителей принимали на
«бис». Автора собственных сти<
хов Владимира Лисунова благо<
дарили за проникновенность со<
держания и исполнения. Веду<
щий и организатор концерта Вла<
димир Борисович Трофимович
поражал всех своими шутками и
неуемной энергией. Танцы, сти<
хи, песни, исполненные артиста<
ми, никого не оставили равно<
душным. Игра на саксофоне, ко<
торым виртуозно владела Анна
Шестакова, прерывалась овация<
ми. Все зрители искренне и от
всей души благодарили самодея<
тельных артистов за доставлен<
ное удовольствие.

Ветераны благодарят админис<
трацию предприятия, профком,
коллектив сотрудников СОЛКД
и Совет ветеранов за организа<
цию, и проведение оздоровитель<
ных заездов. ❑

Л.А. Михалева,
председатель Совета ветеранов

Новосибирского авиационного
завода имени В.П. Чкалова,

г. Новосибирск
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Есть такое замечательное выра<
жение: «Как Новый год встре<
тишь, так его и проведешь!». По<
этому с уверенностью можно
сказать, что у участников отрас<
левого «Брейн<ринга» точно весь
ближайший год будет интеллек<
туально насыщен. 26 января
«Пермская научно<производст<
венная приборостроительная
компания» дружелюбно в оче<
редной раз распахнула двери 14

командам<участницам. Ежегод<
ным организатором интеллекту<
альной игры «Брейн<ринг» среди
профсоюзных организаций
Пермского Совета Роспрофавиа
традиционно выступили Совет
молодежи ППО «Пермские мото<
ры» и Пермский Совет Роспро<
фавиа.

На мероприятии присутствова<
ли команды от АО «ОДК<Перм<
ские моторы», АО «Редуктор<

ПМ», АО «ОДК<Стар», АО «ОДК<
Авиадвигатель», АО «Металлист<
ПМ», АО «Инструментальный
завод<ПМ», и, конечно же, были
команды от хозяев площадки –
АО «ПНППК». 

Судейская коллегия в очеред<
ной раз убедилась, что молодежь
наших предприятий – одна из
самых эрудированных и интел<
лектуально развитых. Порой
сложнейшие вопросы на самые
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разные темы были настолько лег<
кими, что судьям приходилось
спорить, кто из команд<участниц
раньше нажал заветную кнопку.
Были раунды, когда команды шли
нога в ногу и тур завершался ни<
чьей, были и раунды с разгром<
ным счетом – 4:0. Но проиграв<
шие не унывали, ведь их ожидало
еще несколько игр, где участни<
ки могли проявить все свои ин<
теллектуальные возможности. И
даже команда «Авиадвигателя»,
несмотря на то, что в ней было
всего двое участников, смогла по<
казать очень достойные резуль<
таты, не дойдя до финала бук<
вально пару шагов. 

Еще хотелось бы отметить, что в
этом году было две команды дебю<
тантов этого вида состязаний –
команда «АКВИЛОН» (сборная
команда цехов 14 и 19 АО «ОДК<
Пермские моторы») и команда
Пермского авиационного техни<
кума им. А.Д. Швецова. Ребята со<
ревновались очень достойно, на<
деемся увидеть их на игровой пло<
щадке и в следующем году!

По итогам 26 раундов в финале
остались три команды: две ко<
манды АО «ОДК<Пермские мото<
ры» и команда предприятия АО
«Редуктор<ПМ». Но и в финале
не удалось быстро решить спор,
кто же самый сильный на интел<
лектуальном поприще. После
трех игр был разыгран дополни<
тельный вопрос для определения
окончательного победителя, по<
сле чего места распределились
следующим образом: бронзу взя<
ла команда «Редуктор» (АО «Ре<
дуктор<ПМ»), на долю секунды в
дополнительном вопросе отстала
и в итоге получила 2 место коман<
да «УГТ» (управление главного
технолога АО «ОДК<ПМ»). Безо<
говорочным победителем отрас<
левой интеллектуальной игры
«Брейн<ринг 2017» (к слову, сто<
ит заметить, не проигравшим ни
одного раунда) стала сборная
команда цеха 66 и отдела главно<
го металлурга (АО «ОДК<ПМ»). 

Все команды получили благо<
дарности за активное участие и
приятные памятные подарки от
Пермского Совета Роспрофавиа
и АО «ОДК<Пермские моторы».
А команды<победители, конеч<
но же, получили кубки и медали
за свои заслуженные призовые
места! ❑

Оксана Потягайло,
председатель Совета молодежи

ППО «Пермские моторы»,
г. Пермь
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Путешественник Федор Коню<
хов и мастер спорта по воздухо<
плаванию Иван Меняйло 9 фев<
раля установили абсолютный
мировой рекорд по продолжи<
тельности пребывания в воздухе
на тепловом аэростате. Старто<
вав 7 февраля в 9 часов 02 мину<
ты с аэродрома Южный города
Рыбинск, тепловой шар преодо<
лел 1029 километров за 55 часов
09 минут. Предыдущий рекорд
превышен на 4 часа 32 минуты.
Аэростат двигался на высоте от
190 до 400 метров, скорость зави<
села от ветра: от 10 до 40 киломе<
тров в час.

Техническую поддержку при
подготовке к полету и во время
его выполнения осуществляли
сотрудники АО «Русская механи<
ка», предприятия, профсоюзная
организация которого входит в
первичную профсоюзную орга<
низацию «НПО «Сатурн». Для
наземного сопровождения экс<
педиции были выделены снего<
ходы TAYGA PATRUL 800 SWT.
Сочетание в конструкции этого
снегохода мощного четырехтакт<
ного двигателя (60 л.с.), широкой
гусеницы (600 мм) и телескопиче<
ской подвески позволяет ему без
проблем преодолевать препятст<
вия, передвигаясь по лесистой
местности и глубокому снегу.
При выборе модели на «Русской
механике» учли еще одну прин<

ципиальную особенность Патру<
ля – экономичность: при объеме
топливного бака 55 литров запас
хода этих машин составляет 300
км. Это немаловажная характе<
ристика, если учитывать непред<
сказуемость траектории полета
теплового аэростата.

Задача опытных пилотов «Рус<
ской механики», инженера<кон<
структора Даниила Тихомирова
и технолога Александра Трухина,
состояла в том, чтобы собрать ис<
пользованные и сброшенные с
воздушного шара газовые балло<
ны. Кроме этого, они должны бы<
ли обеспечить страховку и эваку<
ацию воздухоплавателей на слу<
чай непредвиденных обстоя<
тельств. К счастью, полет прошел
в штатном режиме, и трудяги –
«Патрули», ведомые нашими то<
варищами, в течение первого дня
полета выполняли свою работу.
Согласно указанным координа<
там, которые путешественники
передавали на землю, группа со<
провождения обнаруживала, со<
бирала и доставляла на специаль<
но подготовленный транспорт от<
работанные баллоны. Правда,
случалось, что баллоны попадали
не только в поля, но и в глубокий
снег или в непролазную чащу.
Тем не менее, снегоходы ни разу
не подвели, поэтому Федор Ко<
нюхов высоко отозвался о про<
фессионализме наших специали<

стов: «Люди и техника заслужи<
вают похвал. Молодцы! Скажу
однозначно: в России нет других
таких снегоходчиков!».

15 февраля в Общественно<
культурном центре Рыбинска го<
рожане устроили теплый прием
прославленному путешественни<
ку. На встрече, продолжавшейся
более часа, были заданы самые
разные вопросы: от биографиче<
ских данных до уточнения дета<
лей полета и планов на будущее.
Федор Филиппович искренне и
без утайки говорил на любые те<
мы простым и понятным языком
так, что его с интересом слушали
конструкторы и воспитанники
кадетских классов, руководители
предприятий и студенты, рабо<
чие и пенсионеры – все те, кто
помогал осуществить полет и сле<
дил за каждой его минутой. Осо<
бое обращение Ф.Ф. Конюхов
сделал к молодежи и к тем, кто
занимается ее обучением и вос<
питанием. Его призыв к миру и
добру, а также к труду и знаниям
был услышан и принят собрав<
шимися. А уверенность в том, что
промышленный и человеческий
потенциал Рыбинска поможет
ему подготовиться к покорению
новых рекордов, была подтверж<
ден долгими аплодисментами. ❑

Профком ОАО «НПО «Сатурн»,
г. Рыбинск
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С 2015 года профсоюзный ко<
митет НПО «Сатурн» проводит
турниры по рыбной ловле сре<
ди членов профсоюзной орга<
низации. Организуя соревно<
вания в пятый раз, оргкомитет
предложил рыбакам<спортсме<
нам и гостям насыщенную и
разнообразную программу. За<
долго до старта по всем инфор<
мационным каналам были ра<
зосланы положение о турнире,
сообщения о видах и условиях
конкурсов для рыбаков и бо<
лельщиков, сценарный план
праздника. Свое развитие по<
лучили детская игровая про<
грамма, а также конкурсы для
взрослых.

Самые нетерпеливые рыбаки
за месяц до турнира обошли все
прилегающие окрестности по<
селка Судоверфь, промеряя глу<
бины и приноравливаясь к тече<
ниям. Команды, которые заяви<
лись на приготовление ухи, при<
думывали эксклюзивные рецеп<
ты, а творческие группы разраба<
тывали сценарии и шили костю<
мы, чтобы их русалка была лучше
всех. В результате оживленного
обсуждения предстоящего пра<
здника в коллективах число за<
явок на участие в нем росло прак<
тически до последнего дня, и
вновь был поставлен неофици<
альный рекорд посещаемости:
когда подвели черту, в списках

оказалось 60 рыбаков и 172 бо<
лельщика, в том числе было заяв<
лено участие 66 детей.

5 марта, несмотря на хмурую
погоду, во время посадки на авто<
бусы среди отъезжающих цари<
ло приподнятое настроение. Дру<
зья из разных предприятий, объ<
единенные одной профсоюзной
организацией, шутили, делились
последними рыбацкими новостя<
ми, демонстрировали приобре<
тенные по этому случаю снасти и
экипировку.

После официального открытия
турнира и приветственных слов
председателя ППО Алексея Ни<
колаевича Соловьева к собрав<
шимся обратилась глава Судо<
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верфьской сельской администра<
ции Нина Константиновна Смир<
нова, которая пожелала всем уча<
стникам хорошего настроения,
приятного отдыха и удачи в со<
ревновании. Глубины в аквато<
рии Рыбинского водохранилища
в районе Судоверфи достигают
25 метров, поэтому жители по<
селка считают, что местный Неп<
тун живет именно здесь. Расска<
зу о нептуновых владениях была
посвящена театральная поста<
новка, представленная силами
самодеятельности местного досу<
гового центра. Зажигательные
танцы, народные костюмы, доб<
рый юмор дали хорошее начало
празднику.

Пока рыбаки, среди которых
были три женщины и трое детей
в возрасте 11–13 лет, боролись
за победу, на игровых площадках
дети, разбитые на команды, со<
ревновались в разгадывании ры<
бацких кроссвордов, учились пе<
редавать флажками морские сиг<
налы, демонстрировали меткость
при попадании в мишени и напе<
регонки преодолевали этапы эс<
тафеты. После подведения про<

межуточных итогов очередная
лучшая команда получала право
первой прокатиться на катере на
воздушной подушке. Посмотреть
бесконечные просторы Рыбин<
ского водохранилища из окна ле<
тящего на огромной скорости
судна предоставилась возмож<
ность не только детям, но и всем
желающим.

В это же время команды бо<
лельщиков были заняты таинст<
вом приготовления ухи и подго<
товкой к ее презентации. Жюри
пришлось нелегко, чтобы попро<
бовать все семь разновиднос<
тей, казалось бы, простого блю<
да. А тут еще творческие пред<
ставления!

«…Лучшей ухи вам нигде не
найти. К «Азартной команде» сю<
да подходи!», – скандировала
дружина цеха № 920.

«Весна, весна на улице! Весен<
ние деньки. Наш профсоюз сего<
дня собрался у реки», – зазыва/
ли к костру представители
службы директора по информа/
ционным технологиям.

Ярко, шумно, с хорошим юмо<
ром прошел конкурс русалок.

Особенно запомнились выступ<
ления самого многочисленного
коллектива болельщиков из кор<
пуса № 20 и впервые приехавших
на рыбацкий турнир работников
главной бухгалтерии. После обе<
да не было отбоя от желающих
разучить и станцевать кадриль,
побегать во время веселых эста<
фет, а отдохнувшие рыбаки по<
мерились силами в скоростном
бурении льда, достигавшего тол<
щины 80 см.

По итогам соревнований и кон<
курсов победители получили
ценные подарки и сертификаты
на приобретение рыболовных то<
варов. Детям достались сладкие
призы и настольные игры. Наи<
более отличившиеся команды
были награждены дипломами и
грамотами.

После завершения праздника
болельщики и рыбаки согласи<
лись, что: «С профсоюзом –
клево!». ❑

А.С. Калинин,
профорганизатор 

по информационной работе
ППО ОАО «НПО «Сатурн»,

г. Рыбинск
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Ранним утром 4 марта на место
проведения соревнований при<
было 47 рыбаков – не только из
Арзамаса, но даже из Сарова и
Шатков. Были среди участников
и девять сотрудников АО «АПЗ»,
в их числе настоящие «патрио<
ты» турнира, его постоянные уча<
стники Алексей Белянин из цеха
№ 56, Александр Кулаков и Ро<
ман Голованов из цеха № 42.

В связи с плюсовой температу<
рой и быстрым таянием снега и
льда организаторы приняли по<
вышенные меры безопасности.
Рыбаки<конкурсанты находи<
лись под постоянным контролем
спасателей – сотрудников ПСЧ<
44 Михаила Нестерова и Алексея
Яшина, а также их добровольно<
го помощника от Совета трудо<
вой молодежи АО «АПЗ» Алек<
сея Снегирева.

К счастью, помощь никому не
понадобилась, а вот уловом мог
похвастаться практически каж<
дый. Как отметил главный судья
Анатолий Алехин, это результат
большой работы, которую Арза<
масский приборостроительный
завод проводит по созданию ус<
ловий для разведения рыбы. На
пруду работает мощный ком<

прессор, что обеспечивает хоро<
шую аэрацию водоема.

Улов рыбаков за четыре часа –
от 40 граммов и почти до 3 кг ры<
бы. Второй год подряд в номина<
ции «Самый большой улов» лиди<
рует Сергей Галихин. На этот раз
ему удалось поймать рыбы об<
щим весом 2 кг 800 г. Он же стал
лучшим и в конкурсе по скорост<
ному бурению. На втором месте
Вячеслав Коровин (1 кг 650 г). 
На 3<м – Сергей Савельев (1 кг
580 г), который, кстати, быстрее
всех поймал первую рыбу и стал
победителем блиц<турнира.

По традиции была сварена нео<
бычайно вкусная уха. За коллек<
тивным обедом рыбаки обсужда<
ли подробности соревнования,
строили планы на будущее и, ко<
нечно, благодарили организато<
ров – профком АО «АПЗ» и
ООО «Профилакторий «Моро<
зовский», благодаря которым
они с необычайным азартом по<
рыбачили в этот мартовский вы<
ходной. ❑

Людмила Цикина,
корреспондент корпоративной

газеты АО «АПЗ» «Новатор»,
г. Арзамас

Фото Елены Галкиной
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О
ткрытый кубок АО «Арзамасский приборостроительный завод имени
П.И. Пландина» уже в третий раз собрал любителей зимнего клева на
пруду профилактория «Морозовский».

Особенности «морозовской» рыбалки–2017Особенности «морозовской» рыбалки–2017
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Торжественная церемония от<
крытия спортивного праздника
началась с яркого и запоминаю<
щегося парада участников. В со<
ставе двенадцати команд в меро<
приятии приняли участие более
пятисот членов профсоюза раз<
личных структурных подразделе<
ний авиакомпании.

Возглавил колонну спортсме<
нов победитель прошлой зимней
спартакиады – команда службы
главного металлурга «Метал<
лург». За ним последовали сереб<
ряный призер прошлого года –
команда службы подготовки про<
изводства «Исток», и бронзовый
призер – команда службы глав<
ного механика «РЭМС».

Следующими на спортивной
площадке появились не менее уз<
наваемые и полюбившиеся бо<
лельщикам команды: механосбо<
рочного производства «Меха<
ник», ПКМ и РТИ «Полимер»,
сборочного производства «Алли<
гатор» и отдела главного конст<
руктора «Взлет».

Замкнули колонну участников
дебютанты зимней спартакиады
– сборная отдела закупок, фи<
нансового отдела и отдела инвес<
тиционных проектов «Позитив»,
команда Совета молодежи пред<
приятия «СМП», команда стоя<
щих на страже качества выпуска<
емой продукции предприятия
коллективов военного предста<
вительства Министерства оборо<
ны Российской Федерации, отде<
ла технического контроля и отде<
ла менеджмента качества «Сиг<
ма», команда отдела внешнеэко<
номической деятельности и уп<
равления социально<бытового и
медико<санитарного обслужива<
ния «Подъемная сила» и команда
цеха экспедиции с одноименным
названием «Экспедиция».

Приветствовал участников
зимней спартакиады управляю<
щий директор ПАО ААК «Про<

гресс» Юрий Петрович Дени<
сенко.

«Мне очень приятно видеть на
этой площадке постоянных уча<
стников ежегодной зимней спар<
такиады, для которых это меро<
приятие уже стало доброй тради<
цией. Не менее приятно видеть
здесь новых участников, и даже
целые дебютирующие команды,
число которых неуклонно растет
с каждым годом. От всей души я
желаю всем больших спортив<
ных достижений и праздничного
настроения», – сказал в своей
приветственной речи Юрий Пе/
трович.

Участников также поприветст<
вовал и Андрей Юрьевич Нику<
лин – председатель первичной
профсоюзной организации пред<
приятия, которая в этом году от<
мечает свое 80<летие. Он поздра<
вил всех участников с началом
традиционной зимней спартаки<
ады и пожелал им побед, под<
черкнул, что, если какая<то
команда и не займет призового
места, расстраиваться не стоит,
ведь участие в спортивных со<
ревнованиях непременно приба<
вит здоровья и сплоченности
всем коллективам.

В рамках спартакиады сборные
команды, отстаивая честь своих
подразделений, на протяжении
четырех часов упорно боролись
за победу в соревнованиях по пя<
ти видам спорта. Первыми нача<
лись соревнования по мини<фут<
болу, которые можно назвать од<
ними из самых зрелищных и вол<
нительных, ведь каждый матч
был наполнен не только множе<
ством голевых моментов, но и не<
малым количеством «зимних
цирковых трюков» спортсменов.
Во время динамичных матчей бо<
лельщики не переставали ис<
кренне поддерживать своих фут<
болистов, которые, порой с тру<
дом удерживая равновесие 
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Н
а территории оздоровительного центра «Салют» г. Арсеньева состоялась
традиционная зимняя спартакиада трудящихся Арсеньевской авиационной
компании «Прогресс» им. Н.И. Сазыкина.
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Чтоб здоровым и сильным быть, 
С ПРОФСОЮЗОМ НАДО ДРУЖИТЬ!

Чтоб здоровым и сильным быть,
С ПРОФСОЮЗОМ НАДО ДРУЖИТЬ! 
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на снежном поле, все же умудря<
лись забивать победные мячи в
ворота. В упорной борьбе на сне<
гу победу завоевала команда «Ис<
ток». Совсем немного уступил
своим противникам «Метал<
лург». Третьего места была удос<
тоена команда «Аллигатор».

Немного позднее начались со<
ревнования по гиревому спорту
среди самых сильных представи<
телей команд. Победу в этом

мужском виде спорта одержали
силачи команды «Механик». На
втором месте – «Металлург».
Третье место завоевала «Сигма».
Одновременно с соревнования<
ми по гиревому спорту на лыж<
ных трассах клуба «Синегорье»
начались стремительные лыж<
ные гонки. Самыми быстрыми
оказались спортсмены «Истока».
Второго места были удостоены
лыжники «Металлурга», а треть<

его – спортсмены команды
«Взлет». Следом стартовали биат<
лонисты. Самой меткой была
признана команда «Полимер».
Второе и третье места снова заво<
евали команды «Металлург» и
«Взлет» соответственно.

В завершение традиционной
зимней спартакиады состоялось
горячо любимое всеми авиастро<
ителями состязание по перетяги<
ванию каната. В этом задорном
массовом соревновании победу
одержала дружная команда «Ис<
ток». Второе место заняла коман<
да «РЭМС». Третьим стал «Ме<
таллург».

В рамках спартакиады команды
также приняли участие в традици<
онном конкурсе шашлыков и ве<
селом конкурсе снежной фигуры,
которые не учитывались в общем
зачете, зато позволили участни<
кам проявить всю свою фантазию
и продемонстрировать команд<
ный дух своих подразделений.

По итогам всех спортивных со<
ревнований места распредели<
лись следующим образом: на
первом месте команда «Исток»,
на втором – «Металлург», а на
третьем «Полимер». Специально<
го приза «За волю к победе» была
удостоена команда «Подъемная
сила», а самой дружной была
признана команда «Аллигатор».

На торжественной церемонии
закрытия все победители и при<
зеры зимней спартакиады были
награждены заслуженными куб<
ками, медалями и дипломами, а
также ценными призами. ❑

Юлия Герман,
профсоюзный комитет

ААК «ПРОГРЕСС»,
г. Арсеньев
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В мероприятии приняло учас<
тие 16 команд по пять человек, а
управляли всем этим процессом
13 организаторов. Соревнования
проходили на базе пансионата
«Родник» (оз. Щучье) и включали
в себя три основных этапа: ори<
ентирование на местности, ту<
ристская полоса и интеллекту<
альная игра, все вопросы в кото<
рой были связаны с туризмом.

Ориентироваться зимой – это
совсем не то, что летом. Снег де<
лает все одинаково белым, и
«ориентиры» теряются. Но на<
ших ребят трудности не пугают, а
лишь делают сильнее, поэтому
все участники с блеском справи<
лись с этим непростым заданием.

Установить палатку на льду,
там же развести костер, не по<

пасться в «мышеловку» – для то<
го, чтобы справится с этими зада<
ниями, нужны не отличные навы<
ки и тренировки, но хорошая фи<
зическая подготовка, и эти зада<
ния не стали для наших спортс<
менов преградой на пути к завет<
ной цели – победе.

Показать свои знания ребятам
пришлось в интеллектуальной иг<
ре, посвященной туризму. Не все
смогли ответить на поставленные
вопросы, да это и не мудрено. Ор<
ганизаторы постарались и приду<
мали немало сложных вопросов.
Но большинству покорилась и
эта вершина.

Самое приятное в соревнова<
нии – это награждение, тем бо<
лее, когда награда заслужена в
честной борьбе. Первое место за<

няла команда транспортного це<
ха, вторыми стали представители
электроцеха, на третью ступень
пьедестала поднялась команда
цеха окончательной сборки. Осо<
бо хотелось бы отметить, что в
этом году кубки для участников
были сделаны руками Олега До<
рофеева – одного из организато<
ров туристского слета, предста<
вителя МО «Взлет». 

После награждения все участ<
ники с удовольствием водили хо<
ровод и прыгали через костер,
ведь несмотря на то, что турслет
зимний, Масленицу никто не от<
менял. ❑

Д.А. Переведенцев,
заместитель председателя 

ППО АО «У/УАЗ», 
г. Улан/Удэ
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С
ибиряк – это не тот, кто не мерзнет, а тот, кто хорошо одевается. 
И именно поэтому, одевшись потеплее и прихватив с собой хорошее
настроение, волю к победе и отличный иммунитет, авиазаводчане –
члены профсоюза отправились попробовать свои силы в I Зимнем

туристическом слете молодежи, который для них проводили профсоюзный
комитет и Молодежное объединение «Взлет».

ЗИМНИЙ ТУРСЛЕТ –ээттоо  ККРРУУТТОО!!
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Калининцы закрыли зимний
сезон массовыми лыжными гон<
ками. Участниками традицион<
ных заводских соревнований
стали 170 работников ПАО
«МЗИК», в том числе руководи<
тели цехов и отделов, профсоюз<
ные лидеры и молодежные акти<
висты.

«Лыжня–2017» проходила на
площадке СК «Калининец» 11
марта. Старт первого забега был
намечен на 11 часов, но уже в 10

многие калининцы находились
на месте: оценивали трассу, вы<
бирали лыжи, обменивались сек<
ретами бегового мастерства и
разминались перед гонкой. Побе<
да, конечно, не главное, но каж<
дый заводчанин намеревался
пройти дистанцию как можно
быстрее, улучшить свои преды<
дущие результаты, ведь боль<
шинство спортсменов участвуют
в заводских соревнованиях из го<
да в год.
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С приветственным и напутст<
венным словом к участникам
гонки обратились председатель
первичной профсоюзной органи<
зации М.С. Никитина, председа<
тель спортклуба «Калининец»
С.А. Никитинских и главный су<
дья соревнований, заместитель
председателя ППО Е.Н. Разоре<
нова. Право торжественно от<
крыть гонки и поднять над лыж<
ней флаг завода имени Калинина
организаторы предоставили ли<

дерам прошлого года. И уже спу<
стя несколько минут спортсмены
вышли на старт.

Лыжня на этот раз оказалась
довольно строптивой. Спортсме<
ны шутили, что ей под стать, ско<
рее, коньки, чем лыжи. Однако
сдаваться калининцы не при<
выкли, и все как один решили
дать бой заледенелой трассе.
Лыжников разделили на не<
сколько возрастных категорий
и, соответственно – забегов.

Самую короткую дистанцию 
(2 км) бежали женщины от 40
лет и старше, а самую длинную
(5 км) преодолели мужчины до
30 лет. На старте и финише
спортсменов горячо поддержива<
ли болельщики: дети, жены, му<
жья и, конечно, коллеги. Некото<
рые подразделения организовали
целые группы поддержки.

Результаты соревнований под<
водились среди мужчин и жен<
щин в четырех возрастных кате<
гориях, а также в командном за<
чете. Лидеры забегов получили
заслуженные грамоты, призы и
медали. Отдельных наград были
удостоены самые опытные уча<
стники. И пусть без падений и
сломанных лыжных палок не
обошлось, гонка стала для работ<
ников завода настоящим празд<
ником.

– Я участвую в заводских гон<
ках с 2001 года, никогда не пропу<
скаю это событие. Получаю ог<
ромное удовольствие. Здесь все<
гда празднично, хорошо, настрое<
ние отличное! К тому же спорт нас
объединяет. Вместе мы умеем не
только хорошо работать, но и хо<
рошо отдыхать, – сказала самая
опытная участница гонок, пред/
седатель цехового комитета
Людмила Федоровна Рожина. ❑

Ирина Гнатовская,
член комиссии профкома 

ПАО «МЗИК» 
по информационной работе,

корреспондент газеты 
«Калининец»,

г. Екатеринбург
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